

La Libertad

HACIA LAS JORNADAS DEFINITIVAS

En el frente de Talavera las fuerzas leales afianzaron sus posiciones y batieron a las columnas enemigas, que intentaron acercarse a nuestras líneas de comunicaciones

El último torreón del Alcázar toledano fué derribado ayer por la Artillería del Gobierno, que hoy completará su labor destructora para poner fin a este episodio de la sublevación militar

La democracia mundial, al lado de España

Toda la democracia mundial se pone al lado del Gobierno legal de España y frente al acuerdo de «neutralidad», mediante el cual, de modo indirecto, se le sanciona. Absurdo el acuerdo y parcial, porque a su través se filtra la más desoñada ayuda que jamás se otorgó por el Extranjero a una rebelión contra el Poder legalmente constituido, es lógico que despierte la protesta del sentido de justicia en los países donde el sectarismo no lo hizo perder.

El pueblo de Francia, en cuya nación se tomó el acuerdo de la famosa «neutralidad», es el que se revuelve contra él más airadamente. Al acudir León Blum a la reunión socialista de Luna Park, la multitud, encarándose con el jefe del Gobierno, profirió en gritos de «Aviones para España!» La Delegación de la Federación de Sindicatos Metalúrgicos del Sena interrumpió un Consejo de ministros para pedir el levantamiento de la prohibición de exportar armas a España. Los socialistas han amenazado con una huelga general; la Unión Sindical ha suspendido una hora el trabajo en sus numerosas fábricas como simpatía a España, a más de reclamar el permiso para la exportación de armas; la Comisión española que se encuentra en París está siendo objeto de calurosas adhesiones de republicanos y proletarios. Trasunto de ese estado de ánimo es lo ocurrido en Bruselas, donde se celebra el Congreso de la Paz. Al terminar las sesiones llegó la «Facionaria». Se le hizo una calurosa acogida, repitiéndose la ovación, al aparecer los otros comisionados, a la demanda clamorosa de «Armas para España!».

Como en Francia y Bélgica, en Inglaterra. Más de 15.000 personas vitorearon a España en Trafalgar Square. Se hizo una ostentación, elevada a 500 libras, para el Socorro español, y se acordó una conclusión, iniciando activa campaña a favor de nuestro país, reclamando el Comité Nacional Laborista el inmediato abandono del embargo sobre exportaciones y apoyar la decisión de los mineros de Gales en aquel sentido. Las Trade Unions, reunidas en Plymouth, en número de 800, que representaban tres millones de asociados, se ocupan en la formación de un «frente único» con los demás partidos obreros contra el «disfraz» de los hechos en España, que son las versiones de la Prensa fascista, y en apoyo del interés español, a cuyo Gobierno felicitan.

Y como en esos países, en otros de América, como en Montevideo, donde, sobre manifestaciones públicas de simpatía, se están alistando voluntarios para luchar en España por la libertad; como, en fin, en otras naciones, cuyo eco repercute en todos los ámbitos del Mundo, formándose una opinión enorme, densa, irresistible, vólcica de la significación de esta guerra civil, de la adhesión a la democracia universal y de repulsa al acuerdo de una neutralidad representativa de la actitud más absurda, secuestro de la justicia debida a un país y golpe de gracia al derecho internacional.

Seguramente que la reclamación que se elabora rectificará el acuerdo de injerencia; pero, aunque así no fuese, la España democrática—esta España que valerosamente está luchando contra el fascismo, no sólo para salvar su libertad, sino para salvar la libertad del Mundo—se conforta y cobra alientos viéndose asistida por la reacción universal que se opera en millones de trabajadores contra una estructuración social agonizante. Habría de no garantizar el triunfo nuestro propio esfuerzo y lo garantizaría la justicia inmanente que pone en pie a los demócratas de Europa y América.



LA PARTIDA DECISIVA, por Bluff

Las cartas del faccioso: copas, muchas copas ¡Y pintan bastos!

EQUIDAD Y JUSTICIA

LA REBAJA DE ALQUILERES

El Gobierno del Sr. Giral dejó sin resolver un problema de gran interés para los madrileños: el de la rebaja del alquiler de la vivienda. El día 2 del pasado Agosto publicó la «Gaceta» un decreto de aquel Gobierno rebajando en un 50 por 100 los pisos de las casas de vecindad de renta inferior a 201 pesetas. La disposición era plausible, puesto que, inspirada en el deseo de suavizar la dureza de las condiciones de vida de las clases de modestos recursos económicos, rebajaba en la mitad el precio de alquiler de la vivienda. La medida del Gobierno era tanto más merecedora de aplauso por cuanto se adoptaba en circunstancias difíciles para nuestro proletariado, cuando los obreros tomaban las armas para combatir al fascismo, mientras sus familias, en la ciudad, se veían privadas de los jornales indispensables para subsistir. Lo menos que podía hacer el Gobierno era poner a salvo de los horrores de la miseria a las esposas, las madres, los hijos de quienes defendían generosamente la causa de la libertad. No el 50 por 100 de rebaja en los alquileres de bajo precio, sino la exención de pago debió decretarse para las viviendas de renta no superior a 125 pesetas.

Pero la disposición a que nos referimos, dictada precipitadamente, adolece de falta de meditación e incurrir en errores que hicimos notar en momento oportuno, sin que nuestra voz fuera escuchada por aquellos gobernantes.

Ante los que hoy asumen la responsabilidad del Poder exponemos ahora nuestros puntos de vista por si fuéramos más afortunados.

El error capital del decreto es gravar la pequeña propiedad urbana, restándole ingresos a los propietarios de casas modestas, y dejar intacta la gran propiedad, respetando los importantes ingresos del casero que explota fincas de altos alquileres. Esto no es equitativo ni es moral. Porque mientras el dueño de una casita hipotecada de pisos por los que no pagaba el inquilino más de 200 pesetas se ve hoy en la tristísima situación económica, como consecuencia del decreto, los fastuosos capitalistas, con el dinero empleado en lujosas casas, cobran, como si nada hubiese ocurrido, sus cuantiosas rentas.

Urge remediar este injusto estado de cosas; compensar a la pequeña propiedad urbana, a costa, naturalmente, de los grandes capitalistas afincados en la ciudad, y urge también establecer una escala en los alquileres, para que los beneficios del 50 por 100 alcancen a los que pagan hasta 300 pesetas mensuales y para que puedan quedar exentos de pago los que ocupan cuartos cuya renta no exceda de cien pesetas, indemnizando debidamente al propietario de estas últimas casas con los gravámenes a la gran propiedad, hoy respetada por el decreto.

El Gobierno de Largo Caballero, que ha venido a resolver el problema de la guerra, en primer término, y los que la lucha armada crea en la vida ciudadana, no descuidará la difícil situación que el decreto de alquileres ha creado a la pequeña propiedad, sin que, por otra parte, resulte beneficiada por el gran parte de la clase media, que vive hoy difícilmente, ni de una manera absoluta, como sería justo, el proletariado, merecedor de toda clase de atenciones.

INFORMES OFICIALES

Mientras prosigue el avance en el camino de Extremadura, se aprieta el asedio de Córdoba y Oviedo, y en Huesca, la ciudad está totalmente ocupada por las fuerzas leales

Noticias del ministerio de la Guerra

El parte de las tres de la tarde

«Frente Norte y Noroeste.—El bombardeo iniciado a primera hora de la madrugada sobre Oviedo continúa hasta este momento sin interrupción. La ciudad está materialmente cercada.

En Sigüenza ha sido rechazado, con éxito un pequeño contingente enemigo por nuestras avanzadas. Las columnas valencianas prosiguen su avance hacia Teruel. En Huesca resisten en el interior de las casas algunos grupos rebeldes.

Frente Sur.—Nuestras fuerzas han realizado servicios de descubierta sobre las avanzadas rebeldes. Se ha cambiado ligero fuego de fusilería.

Frente de Extremadura.—En el sector de Talavera se afianzan nuestras posiciones. Se ha trabado un fuerte combate, en que las fuerzas de la República, llevando la iniciativa, han hecho retroceder al enemigo, como consecuencia de nuestra ofensiva.

En Don Benito las fuerzas leales han hecho algunas incursiones,

coigiendo al enemigo prisioneros y algún material.

En este momento las fuerzas del Gobierno cañonean con dureza el Alcázar de Toledo, sin que los facciosos disparen un solo tiro.

Boletín de las diez de la noche

«Frente del Norte y Noroeste.—Ha continuado durante todo el día de hoy el cañoneo sobre la ciudad de Oviedo.

Frente de Aragón.—El pueblo de Villastar ha sido sitiado por nuestras fuerzas y atacado con fuego de cañón y ametralladora, que ocasionó grandes daños a los rebeldes, por sus malas condiciones de defensa.

En Tardienta nuestras baterías bombardearon con gran eficacia los contingentes rebeldes de Almuédar. La ciudad de Huesca está totalmente ocupada por las fuerzas leales. Pequeños núcleos rebeldes resisten en el cuartel de Artillería, un tanto aislado del núcleo urbano, y en el edificio de la Diputación provincial.

Frente de Extremadura.—La columna de Santa Olalla ha avanzado en el curso de la tarde, ocupando posiciones ventajosas. En Navalperal ha habido ligeras es-

SIGNOS

EL MAPA

La lineación, el contorno de la Península Ibérica ha sido trazado entrañablemente por el geógrafo. Aquí, en el seno de la piel de toro, está la República, cuidada, rodeada del azul del mar, tensa en su propio orgullo, admirable en su propia contextura geográfica.

Paso a paso seguimos sobre el mapa el desarrollo de la guerra. Aquí, los leales. Allá, los facciosos. Y el mapa—que posee un alma, un aliento, una sensibilidad—se acoge al regazo de las tropas leales, que lo defienden con coraje por ser un mapa republicano, el diseño geográfico de un territorio que quiere libertad y la tendrá, pese a quien pese.

Ríos, montañas, caminos de hierro; capitales, aldeas, comarcas, islas, todo el contenido del mapa va siendo poco a poco reconquistado. El mapa republicano español, la piel de toro, nos habla de sacrificios, de vidas entregadas por la causa, de entusiasmos y de desprecio a la muerte. Este mapa de la España republicana posee la prestancia de un primer amor, el que queda y no se olvida, el que los facciosos quieren violar y el que los guerreros del nuevo Ejército leal a la República disputarán al enemigo hasta cubrir el mapa por los cuatro puntos cardinales con la gloriosa enseña del triunfo, después de defenderlo con las armas, con las uñas y con los dientes palmo a palmo y línea a línea.

EN BRUSELAS

«Armas para España!», gritan unos congresistas

Bruselas, 8.—El Congreso mundial de la Paz ha terminado sus tareas. En el acto de la clausura llegó «Pasionaria», dando ocasión a una demostración de simpatía hacia España por parte de los delegados. Cuando los españoles hicieron su aparición, los delegados de la Conferencia los ovacionaron al grito de «Armas para España!».

COPLAS DEL DIA

¡Obreros del Mundo!

Obreros del Mundo:
¡Ayudad a España,
a la España libre,
digna y proletaria!...

¡Poned en sus manos
las potentes armas
que hacéis con las vuestras
en guerreras fábricas!...

¡Enviad aviones
que al pueblo den alas
en estas contiendas
y en estas batallas!...

¡Decid al Gobierno,
y a los que os mandan,
que hay «neutralidades»
y amores que matan!...

Obreros del Mundo:
¡Ayudad a España!
¡Vuestro «Frente» es éste...
¡Esta es vuestra causa!...

¡Si en Iberia triunfa
la nea canalla,

Europa fascista
será de ala a ala!...

¡Y el Mediterráneo,
pestilente charca,
con fascistas islas
en sus negras aguas!...

¡Si eso os conviene,
pueblos que en la entraña
lleváis el anhelo
de la democracia!

¡Si eso os conviene
y os entusiasma,
seguid tan neutrales
y... tan papanatas!

Obreros del Mundo:
¡Ayudad a España,
si es que a vuestros hijos
queréis dar mañana
una Tierra libre
y un vivir sin trabas!...
¡Libertad del cuerpo!...
¡Libertad del alma!

LUIS DE TAPIA

EN LA RUSIA BLANCA

Vorochilof y los mariscales rusos presencian las maniobras militares

Moscú, 8.—El comisario del pueblo del departamento de la Defensa, mariscal Vorochilof, y los mariscales Toukhatchevski, Egorov y Budienny han llegado a Minsk para presenciar las maniobras de la región militar de la Rusia Blanca.

Fueron acogidos con entusiasmo por los trabajadores. Se celebró un mitin en Minsk, en el que Vorochilof dijo que los lazos que unen a esta región con el Ejército rojo son indisolubles. Siguió diciendo que los trabajos preparatorios de las tropas de la Rusia Blanca es la realización de todos

los trabajadores de la misma circunscripción.

«Tenemos muchos enemigos —prosiguió diciendo—. En los países del fascismo el enemigo prepara un ataque contra nuestra patria. Que se prepare él. Hace ya tiempo que estamos dispuestos a oponer resistencia, no importándonos en qué sector de nuestro inmenso territorio tengamos que encontrarle.

Vorochilof hizo resaltar que estas maniobras representan los resultados de la preparación militar de las tropas de la Rusia blanca para defender la patria.

El discurso ha sido interrumpido en varios momentos por los entusiastas aplausos y hurras de la multitud.

También han llegado a Minsk una Delegación militar checoslovaca, presidida por el comandante del cuarto cuerpo de ejército, general Luza; otra de la Gran Bretaña, a cuyo frente figura el general mayor Wavel, y la Delegación francesa, presidida por el general de División Schweissgut.

Visado por la censura

SEDICION EN PORTUGAL

Lisboa fué bombardeada por las tripulaciones de dos barcos sublevados

Detención de los sublevados

Londres, 8.—Comunican de Lisboa a la Agencia Reuter que una parte de las tripulaciones de los barcos de guerra portugueses se ha sublevado esta mañana. Se trata de la corbeta «Alfonso de Albuquerque» y del contratorpedero «Dao».

Las baterías de la costa han hecho algunas descargas contra los dos navíos, que han sido remolcados al Tajo. Las tripulaciones han sido detenidas.

Declaración del estado de prevención

Lisboa, 8.—Ha sido declarado el estado de prevención. Las tropas están acuarteladas. Los lugares estratégicos de la ciudad están ocupados por las tropas.

La Policía custodia los ministerios y edificios públicos. La ciudad parece estar en calma y hasta ahora los habitantes realizan sus habituales ocupaciones.

Las unidades sublevadas son las más modernas de la flota

Lisboa, 8.—Los buques de guerra que se amotinaron esta mañana son dos hermosas unidades de las más modernas de la flota portuguesa. El «Alfonso de Albuquerque» es un aviso de primera clase, de 2.100 toneladas y 99 metros de longitud. Está armado de cuatro piezas de 120, dos de 76, cuatro cañones revólvers, dos lanzatorpedos y lleva un hidroavión.

El «Dao» es un contratorpedero de 1.576 toneladas, 98 metros de longitud, armado con cuatro piezas de 120, tres cañones revólvers y ocho tubos lanzatorpedos.

Seis muertos y nueve heridos

Lisboa, 8.—Se sabe que a causa del bombardeo de los navíos de guerra sublevados murieron seis personas y nueve resultaron heridas.

caramuzas, sin consecuencias para nuestros soldados.

La artillería ha dispersado en San Bartolomé una columna enemiga que se dirigía a la desembocadura del Alberche, produciéndole muchas bajas. También batió con éxito una concentración fascista situada a la salida del pueblo, produciendo grandes destrozos en las casas de madera.

En Toledo, la artillería de las

fuerzas sitiadoras ha derribado el último torreón del Alcázar, sin que los rebeldes hayan disparado sobre nuestros soldados.

Frente del Sur.—Continúa el asedio de Córdoba, cada vez más intenso. Las baterías republicanas han bombardeado durante toda la tarde focos rebeldes, y la aviación ha ejercido una acción fructífera, habiendo observado la debilidad del enemigo.

las proximidades de Calcasas. Los jefes se internaron más de diez kilómetros en campo enemigo y estudiaron sobre el terreno la próxima avanzada.

El teniente coronel Verdú pudo divisar perfectamente desde una toma la capital granadina.

Cuando dicho jefe se despidió del comandante Rivadulla para marchar a Guadix, le dijo que se llevaba muy buenas impresiones de este frente.

Han llegado a Guadix 250 milicianos de Cartagena.

IncurSIONES EN LAS POSICIONES ENEMIGAS

Málaga, 8.—Se reciben noticias de los frentes de combate, dando cuenta de que las fuerzas leales siguen realizando incursiones en las posiciones enemigas, causando a los facciosos pérdidas.

La Aviación de la base naval, en sus continuos vuelos, bombardea los núcleos rebeldes.

ACUERDOS EN ASAMBLEA DEL BATAILLON DE HIERRO

Los comunistas defenderán siempre la República democrática

La fracción comunista del batallón de Hierro, brigada motorizada de ametralladoras, ha acordado enviar su total adhesión al nuevo Gobierno de la República, como indubitable representación de cuanto lucha en España por el aplastamiento de la reacción y del fascismo.

Al propio tiempo reitera a este Gobierno la promesa de que todos sus hombres defenderán hasta el fin la República democrática y las libertades populares.

Las numerosas bajas a los moros producen malestar en Marruecos

Tánger, 8.—En la zona española han producido gran excitación las noticias recibidas sobre las numerosas bajas registradas entre los regulares enviados a España, 2.000 de los cuales se hallan fuera de combate por haberseles utilizado como tropas de choque.

La información termina diciendo que todos estos hechos han creado en Marruecos, incluyendo la zona francesa, una atmósfera peligrosa, que afecta evidentemente a Francia.

Los facciosos bombardean un vapor noruego

Londres, 8.—La Agencia Reuters anuncia que el vapor noruego «Stromboli» ha sido tiroteado por un barco español con bandera de los facciosos, cerca de Cádiz. Parece que ha sufrido averías; pero no hay víctimas.

El nuevo embajador mejicano

Méjico, 8.—El Sr. Ramón de Negri ha sido nombrado embajador de Méjico en Madrid, en sustitución del general Pérez Treviño, embajador en Madrid, que ha sido nombrado embajador en Santiago de Chile.

La Junta Central de Socorros

Pesetas	
Ingresado hasta el día 4 en el Banco de España y en la Junta hasta el día de ayer:	5.302.033,75
Ingresado en el Banco de España el día 5:	38.576,60
Ingresado en la Junta en el día de hoy.....	265,85
Total.....	5.340.875,20
Socorros satisfechos:	
Hasta el día 7.....	900.250,00
El día 8.....	67.250,00
Total.....	967.500,00
Existencia.....	4.373.375,20

Madrid, 7 de Septiembre de 1936.
El secretario, Peña y Costa.

Visitan al jefe del Gobierno Eduardo Ortega y Gasset y una representación de la C. N. T. de Barcelona

El presidente del Consejo de ministros recibió el lunes la visita de Eduardo Ortega y Gasset, en representación del Colegio de Abogados de Madrid.

También visitaron al jefe del Gobierno una representación de la C. N. T. de Barcelona, otras de distintas regiones y, por último, una de Madrid de dicha organización sindical.

Largo Caballero marchó a última hora de la tarde a uno de los frentes.

César Ordás Avelilla, herido

Nuestro querido compañero en la Prensa, teniente de las milicias populares, César Ordás Avelilla, resultó el domingo herido de alguna consideración, a consecuencia de un accidente de automóvil, cuando marchaba al frente de Avila.

Hacemos votos por el pronto y total restablecimiento de tan querido compañero.

SEVICIO INFORMATIVO DE «LA LIBERTAD»

Se desea conocer el paradero de...

Manuel Castro Lara y Antonio Ruiz Astasio ingresaron en la columna de Ciudad Real el día 1 de Agosto y marcharon a Madrid en las milicias armadas, depósito general, cuartel de la Montaña. Comuníquese a este diario.

—Julia González Grima, que el día 5 de Julio se hallaba en San Rafael. Comuníquese al teléfono 35.285.

—Soldado Nicomedes García Herrero, que salió el día 14 de Agosto para Talavera del Tajo, incorporado al regimiento número 1, segundo batallón. Informar a Toledo, 82.

—Daniel Ramos Martínez, teniente aviador, que estaba destinado en Cuatro Vientos. Salió para el frente el 21 de Julio. Comuníquese a este diario o través de Fúcar, 11.

—Se interesa el paradero de Antonio Roldán, de treinta y cinco años, desaparecido de su casa en el día de ayer. Viste chaqueta gris, pantalón de rayas azules y alpargatas negras. Tiene perturbadas las facultades mentales. Noticias: al teléfono 16.215 o al Comité del partido sindicalista, San Bernardo, 58.

—Camilo Estévez Andrade, que salió para el frente de la Sierra el 2 de Agosto, con el primer batallón de la tercera compañía del regimiento de Wad-Ras, número 1. Comuníquese a Benito Estévez, Olivares, 21.

—Ricardo Faure Yusta, desaparecido el día 4 del actual. Noticias al teléfono 54.886.

—Mariano del Amo Graella, de dieciséis años de edad, que salió el día 29 de Agosto para Talavera. Darán razón a su padre, Benito del Amo, domiciliado en Luis Villa, 3.

—Vidal Conejo Martí, incorporado a las milicias el 16 de Agosto. Tiene dieciséis años de edad. Darán razón a su padre, Florentino Conejo, domiciliado en Mora de Toledo.

—Félix Gómez, de dieciocho años, que se encontraba el día 5 de Agosto en Sarriena (Huesca), en la primera columna Grossi-Arqués Roum. Darán razón a su padre, José Gómez, domiciliado en Maqueda (Toledo).

—Manuel Pérez Hernández, que salió con el tercer batallón el día 29 de Julio. Noticias, a Hermanos Carpi, número 5, Puente de Valdecasas.

—Eugenio Antonio Flores Jiménez, que salió con el grupo Rollo de las Juventudes Socialistas, encontrándose en el Alto del León el día 1 de Agosto. Comuníquense a Puerta de Toledo, número 1.

—Marciano Urdiales Fernández, miliciano. Darán razón a Julio Fernández, calle de Ecequiel Solana, número 80.

—Manuel Saborido, miliciano. Fué a Tortosa hacia el 28 de Julio. Comuniquen noticias a la calle del General Arrando, 18, primero izquierda.

—Julio Martínez, cabo de la segunda escuadra de la cuarta sección de la compañía del teniente Castillo. Salió para Toledo el día 23 de Julio.

—En la calle del Doctor Esquerdo, 85, piso bajo, se desea recibir noticias de Tomás Morine González, perteneciente al Sindicato de Artes, Blancas, de quien no se sabe el paradero desde ayer tarde.

—La Organización Telefonica Obrera ruega a Antonio Espinosa Aguilera pase por el domicilio social, Piamonte, 7, para hacerse cargo de unos documentos que le interesan.

—Se ruega a los ambulantes de

la Cruz Roja que el jueves traeran a Madrid a una joven procedente de Cervera y Talavera, que comuniquen al teléfono 72.453 en qué hospital se encuentra la citada muchacha.

—Se desea conocer el paradero de Eusebio Porras Romero, domiciliado en Doctor Esquerdo, 91, piso tercero. Este ciudadano despareció ayer de su domicilio. Viste pantalón claro y chaqueta negra.

—El padre del corneta de la Guardia civil Gabino González Martín, de la Comandancia de Madrid, décima compañía, desea recibir noticias suyas. Comuníquense a Pelayo González, calle de Moreno Nieto, 17.

—Se ruega a quien tenga noticias del paradero del camarada Miguel Hidalgo López, que salió para el frente de Extremadura el 19 del pasado, se sirva comunicarlo a la calle Huerta del Bayo, número 8, Madrid.

—Se interesa de la persona que tenga noticias del paradero de Dionisio Cepeda, de treinta y ocho años, las comunique al Colegio de Santa Rita (Carabanchel Bajo), teléfono 137.

—Emérito Martín Astudillo, soldado de la Escolta Presidencial, que está en Extremadura.

—Felisa Machuca Varela, cuarenta y ocho años. Noticias a su hermano Carlos, que vive en Augusto Figueroa, 32.

—Soldado de Zapadores Juan Delgado Rodríguez, herido y evacuado el 21 Agosto. Mendizábal, 4, tercero.

—Rigoberto Fernández Martínez, Hermosilla, 69.

—Basilio Sánchez, que salió de Talavera el día 3 en la camoneta 41.314.

—Dionisio Lázaro Cifuentes, desaparecido el 31 de Agosto. Caracas, 9.

—Lucho García, guardia de Asalto. Frente Popular de Rivas-Vaciamadrid.

—Se interesa de la persona que tenga noticias del paradero de Aurora Román, compañera del miliciano José Berrecoza, las comunique por medio del teléfono 20.271, a Consejo provincial de Izquierda Republicana, Mayor, 6.

—Se ruega a quien tenga noticias del paradero de la muchacha Rufina Herrera Nuñez, las comunique a su padre, Eugenio Herrera Sánchez, Servicio de registros, calle de Riego, teléfono 75.529.

—Se desea saber el paradero de Marina Moreno Gudiel, con tres de sus hijos, de Talavera del Tajo.

—Quien tenga noticias de ella pue dirigirse al teléfono 74.775, Tenencia de alcaldía del barrio de la Libertad (antes Usara), o a la calle de Amor Hermoso, número 77, del mismo barrio.

—Se ruega a quien tenga noticias del paradero de Laura Valle Martínez, de sesenta años, que viste bata negra con ramitas, zapatos negros, y que tiene perturbadas sus facultades mentales, las comunique a su hijo en el Ateneo Libertario de Bombilla; teléfono 21.747.

—Se desconoce el paradero de Silvano Pereira Calza, de Serreñón (Caceres), y de su hijo Antonio Pereira Pulido, de cuatro años, que desaparecieron del citado pueblo. Se ruega a quien tenga noticias de ellos se sirva comunicárselas al Comité de Sevilla la Nueva, donde se halla su esposa.

—Se desea saber el paradero de Julián Pérez Manzano, soldado del regimiento de Infantería número 1, quinto batallón, tercera compañía, que desde el día 28 de Agosto no se han tenido noticias de él. Estaba en el frente de Oropesa.

—Se ruega a quien conozca su situación actual la comunique a la calle de la Palma, número 2, Vicalvaro (Madrid) y a nombre de su madre María Manzano Galera.

—Se desea saber el paradero de la compañera miliciana María Pérez Faracha, de la columna de Uribarri, de Valencia. Caso de ser hallada debe advertirse se presente en el hotel del Pilar, Carretas, 12.

—Se desea saber el paradero del soldado voluntario del reemplazo de 1935 Hilario Querencia Fernández, que salió del cuartel de Wad Ras, número 1, con dirección a Calzada de Oropesa, sin que desde el día 20 de Agosto se tengan noticias de él.

—Se ruega a quien conozca su situación actual lo comunique al Socorro Rojo Internacional, Comité provincial de Madrid.

—Se ruega a quien sepa el paradero de Bartolomé Díaz Soriano, perteneciente a Unión Republicana de Yecla, se sirva comunicarlo al Ateneo Libertario de Cuatro Caminos.

—El cuartel de las Juventudes Unificadas del Radio 4, Paloma, número 21, advierte que devolverá a la persona que acredite ser su dueño, un carnet de la Juventud Socialista Unificada; otro del Socorro Rojo Internacional, y tres credenciales, documentos t o d o s ellos que han sido hallados por las milicias que prestan servicio en el indicado cuartel.

—La persona que conozca el paradero del miliciano Segundo Canas Romero, que desapareció el día 5 de los corrientes, puede comunicarlo al domicilio del mismo, calle de Canarias, 36, o al batallón Octubre, número 11.

—Nieves Barrero, domiciliada en la carretera del Pardo, número 11, interesa noticias de su hijo Sebastián Velados Barrero, miliciano del batallón Acero Largo Caballero. Comuníquelas al ex-

presado domicilio o al teléfono 24.936.

—Se desea conocer el paradero del miliciano Mateo Ballesteros Martín, perteneciente a la compañía del general Galán, que partió el 16 de Agosto para el frente. Razón, a su domicilio, Fernández de la Hoz, 32, bajo, 1.

—Se ruega a la persona que tenga noticias del paradero del soldado del regimiento número 1 de Infantería, segunda compañía, segundo batallón, Félix Diez Monteserri, las comunique a sus padres al teléfono 23.377.

—Se desea saber el paradero de Jenaro Parra Simón y del niño Jesús Miguel Pérez, de siete años, que salieron de Talavera del Tajo el día 3. Si alguna persona conoce noticias se ruega las comunique a las oficinas de Telégrafos de Navalcarnero o a José Pérez, Luna, 27, Madrid, teléfono 13.359.

MILICIAS

Guillermo Morata Cantón

Ha sido nombrado agente de tercera clase del Cuerpo de Vigilancia Guillermo Morata Cantón, que hasta ahora ha pertenecido a las milicias de Izquierda Republicana.

El camarada Morata Cantón ha prestado excelentes servicios, como miliciano, en LA LIBERTAD, y seguramente ha de prestarlos también en el Cuerpo de Policía.

Felicitemos a nuestro buen amigo por su merecido nombramiento.

Al sargento de Ingenieros Valentín González

Por tratarse de un último homenaje en verso, tributado por una mujer a la memoria de un héroe muerto en la actual lucha contra el fascismo, publicamos a continuación la poesía que hemos recibido, y que tiene en cada estrofa una palpación de coraje y de pesar altamente emotiva.

No puedo, Valentín, resucitarte. Mas yo, con ira y con arranque, [pienso] que poco fuera mi dolor inmenso si no tratara siempre de vengarte.

Tu vida por el pueblo la ofreciste defendiendo tu idea, noble y puro. Lucharás por la idea que tuviste y quedarás vengado. ¡Te lo juro!

Tu nombre he de ensalzar eternamente, recordando tu gran comportamiento, español que ofreciste bravamente tu sangre joven en cualquier momento contra el fascismo que, traidoramente, ruge su odio en frenesí cruento.

«¡No pasará el fascismo!», tú exclamabas.

Y al grito victorioso que lanzabas de «¡Viva la República!», rodabas por la bala enemiga destrozado. Pero desocida, que serás vengado.

CONCEPCION DEL RIO ALVAREZ

La Aviación republicana no bombardeó al «Kane»

Washington, 8.—El Gobierno español ha informado oficialmente al embajador de los Estados Unidos en Madrid que no era responsable del bombardeo del destructor americano «Kane», hecho ocurrido el 30 de Agosto.

Se ha podido comprobar que no se hallaba ningún avión del Gobierno por el lugar del hecho ni poseía ningún aparato del tipo que realizó la hazaña.

Las milicias combatientes

El batallón Deportivo

El domingo por la tarde desfile por delante del Palacio Nacional, como homenaje a su excelencia el presidente de la República, la compañía Suñol, del batallón Deportivo de las milicias populares. La fuerza hizo algunas evoluciones en la plaza de la Armería y fue muy felicitada por su marcialidad, instrucción y espíritu republicano.

Después hizo una visita a la Casa de Cataluña y desfiló ante el ministerio de la Guerra, siempre entre los aplausos del gentío. El batallón ultima su instrucción.

Los obreros marítimos de Boulogne-sur-Mer protestan contra la actitud del Gobierno

París, 8.—«Le Temps» publica un despacho de Boulogne-sur-Mer dando cuenta de que los obreros adheridos a los Sindicatos unitarios de C. G. T., marinos y obreros del mar, interrumpieron el trabajo durante una hora para protestar contra la no intervención gubernamental a favor del Frente Popular español.

Los laboristas ingleses harán lo posible por ayudarnos

Plymouth, 8.—Hablando en el Congreso de las Trade Unions, Atlee, jefe del grupo parlamentario laborista, ha declarado oficialmente: «Todos deseamos hacer cuanto esté en nuestro poder pa-

ra ayudar a nuestros camaradas de España.»

Una carta de agradecimiento de Largo Caballero

Londres, 8.—El delegado laborista Ben Tillet ha recibido en el Congreso de las Trade Unions una carta del camarada Largo Caballero dando las gracias por el mensaje de simpatía que le envió el día anterior los delegados al Congreso.

Absolución de tres comunistas ingleses

Londres, 8.—Esta mañana han sido absueltos los tres comunistas que fueron detenidos en la vía pública a favor de sus camaradas de Madrid sin tener permiso para ello.

Columna del comandante Perea (novenno batallón), Legionarios de la Muerte

Teniendo necesidad de ampliar las plazas de cornetas y tambores para el noveno batallón, columna Perea, se ruega a todo el que le interese presentarse como voluntario lo haga en el cuartel general del mismo, Padilla, 19, de diez a dos de la tarde.

El batallón de la Federación Local de la Edificación

Interesa hacer constar a esta Federación que el batallón que llegó anteayer, a las cuatro de la tarde, era el batallón de la Federación Local de la Edificación, el cual venía de Peguerinos con unos días de descanso y desfiló por la Puerta del Sol, entrando en la Casa del Pueblo, y no, como dice la Prensa, el del Sindicato de la Construcción.—Por la Comisión ejecutiva, el secretario general, Joaquín Polo.

Grupo Sindical Socialista de Impresores

Deseando este Comité conocer todos los datos de aquellos camaradas impresores, y que pertenecen a este Grupo, enrolos en las distintas milicias que luchan por el aplastamiento total del fascismo, rogamos, tanto a los milicianos como a sus familiares o amigos, remitan a esta Secretaría, Piamonte, 3, principal izquierda, relación de los mismos, especificando bien claro lugar o frente en el que se encuentra enrolado.

NOTICIAS DEPORTIVAS

«La Rambla», de Barcelona, dice: «Parece que ayer se jugó en Pamplona un partido de fútbol a beneficio de los fascistas de Falange. Los contendientes fueron oficialmente el Osasuna y el Zaragoza. No sabemos los nombres de los jugadores que integraron los equipos. En cambio, nos aseguramos que arbitró el partido desinteresadamente el conocido árbitro internacional Escartín.»

Esta noche hablará por la radio el conocido escritor Ramón J. Sender

Hoy miércoles, a las once de la noche, hablará ante el micrófono de la emisora P. C. E. 1 del partido comunista de España, instalada en Madrid, en onda de 41 metros, el conocido escritor antifascista camarada Ramón J. Sender, quien dirigirá una alocución al pueblo antifascista español.

NATALICIO

La esposa del miliciano Enrique Barrero, que se halla en el frente de Puerto del Pico, en el batallón que manda el capitán Gallego, ha dado a luz una hermosa niña, a la que se le impondrá el nombre de María Teresa.

La madre de la recién nacida, María Teresa Romero Guinea, sobrina de nuestro buen amigo el agente de Vigilancia D. Eduardo Guinea, se encuentra en perfecto estado de salud.

Felicitemos a los padres de la neófito y a nuestro particular amigo.

UNA ACLARACION

Antonio Quero García no es un indeseable

Antonio Quero García, alcalde de Almorox (Toledo), cabo de la sección de ametralladoras del grupo de la F. E. T. E., de la columna del general Mangada, no tiene nada que ver con un sujeto del mismo nombre y apellido, que ha sido expulsado por indeseable, de Izquierda Republicana.

España en el Extranjero

Los obreros marítimos de Boulogne-sur-Mer protestan contra la actitud del Gobierno

París, 8.—«Le Temps» publica un despacho de Boulogne-sur-Mer dando cuenta de que los obreros adheridos a los Sindicatos unitarios de C. G. T., marinos y obreros del mar, interrumpieron el trabajo durante una hora para protestar contra la no intervención gubernamental a favor del Frente Popular español.

Los laboristas ingleses harán lo posible por ayudarnos

Plymouth, 8.—Hablando en el Congreso de las Trade Unions, Atlee, jefe del grupo parlamentario laborista, ha declarado oficialmente: «Todos deseamos hacer cuanto esté en nuestro poder pa-

La lucha en el camino de Extremadura

La ofensiva de ayer

Concedido el necesario descanso a las fuerzas que luchan por la República democrática, el alto mando dispuso que a primera hora de la mañana de ayer se iniciara el avance. Milicias populares, soldados, guardias de Asalto, de la Nacional, Republicana y de Carabineros cumplieron aquellas órdenes y atacaron. En la carretera de Extremadura se entró en contacto con el enemigo. La operación de ayer consistió en un movimiento envolvente, que tuvo magnífico resultado. La Aviación bombardeó intensamente las filas facciosas y la Artillería disparó casi sin descanso; en tanto que los defensores de la República de-

mocrática avanzaban por el lado derecho, las del centro aguantaban con heroicidad las acometidas de los rebeldes, y por el lado izquierdo se les rechazaba, ocasionándoseles pérdidas. El enemigo presionó mucho por el lado izquierdo. Trató, sin conseguirlo, de provocar el desbordamiento en esta línea. Los bravos leales aguantaron las fuertes acometidas del enemigo, que fué rechazado luego de sufrir grandes pérdidas.

El bombardeo de nuestros aviones fué muy eficaz, y el de la artillería ha ocasionado grandes destrozos en las líneas rebeldes.

Por la tarde actuó nuevamente con gran eficacia la Aviación republicana.

EN EL FRENTE DE ARAGON

La Aviación republicana bombardeó ayer intensamente Teruel

Valencia, 8.—Apenas clareó el día, nuestras columnas iniciaron un fuerte bombardeo sobre la ciudad de Teruel.

Ha durado largo rato, y aunque de manera directa no se conocen los resultados, se tienen informes de la Aviación de que han sido muy eficaces.

Los facciosos tuvieron que abandonar algunas avanzadas

Vilhel, 8.—Hay tranquilidad en todo el frente de Teruel. Sólo en

el sector de El Campillo ha habido demostraciones de ofensiva por parte de las fuerzas de la República.

A las diez de la mañana una de nuestras baterías y la aviación leal bombardearon intensamente las posiciones rebeldes. A mediodía se tuvieron noticias de los efectos del bombardeo. Nuestras granadas obligaron a los facciosos a abandonar algunas posiciones de avanzada y a refugiarse en las de retaguardia.

Los rebeldes de Zaragoza cometen espeluznantes atrocidades con los obreros

Un anciano tuvo que ver fusilar a sus dos hijos

Vilhel, 8.—En este campamento se encuentra José Fernández, quien se hallaba en Zaragoza, en jira artística, y cuando estalló el movimiento fué detenido e incorporado por la fuerza a un tercio que los facciosos llevaron a Teruel.

Hablando de la situación en Zaragoza, dijo que cuando salió de la capital se luchaba intensamente en el barrio de La Veilla. Este barrio, de más de cuarenta mil habitantes, fué saqueado por los rebeldes y detenidos la mayoría de sus vecinos, pertenecientes a la F. A. I. en su totalidad. Los que pudieron salvarse de la «razzia», luego de permanecer ocultos muchos días, establecieron contacto, y una noche, por sorpresa, se hicieron dueños del barrio.

los días, en distintos lugares de Zaragoza, principalmente en el denominado La Gravera, aparecen montones de ejecutados. Atado en los pies de cada uno de ellos se ve el carnet de los Sindicatos en que militaban. El odio de Cabanellas y sus secuaces se condensó contra Sandino y «Pasionaria». Dicen del primero que es un traidor al credo militar que se infundió su padre Contra «Pasionaria» profieren amenazas e injurias.

José Fernández es actualmente corneta de la tercera compañía del batallón Uribe.

Desertó también del campo rebelde Francisco Maycas, de setenta y cuatro años, natural de Villasar.

Este anciano tuvo que presenciar el fusilamiento de sus dos hijos, a quienes se les obligó a cavar su tumba.

El anciano, que ha proporcionado una interesante y extraordinaria información al alto mando, pide sin cesar un fusil a cuantos jefes se tropieza.

Estos compañeros lucharon con un empuje irresistible y les animó el deseo de vengar a cientos de camaradas fusilados con un aparato de crueldad que repugna a la más leve sensibilidad. Todos

Si a las veinticuatro horas de un montón de ruinas. Soldados y ciudadanos de Huesca: ¡Viva la República española!—El coronel jefe de las fuerzas de Aragón, Villalba.»

Las armas, para el frente.—Durruti considerará facciosos a los que no las entreguen

Barcelona, 8.—Durruti se ha expresado con energía, exigiendo que sea traído el material de guerra que hay todavía en Barcelona y en algunas poblaciones de los alrededores.

Donde hacen más servicio a los elementos combatientes es aquí, y aquel que se niegue a entregar las armas será considerado faccioso.

«Las armas—ha dicho—las necesitamos y han de venir aquí de grado o por fuerza. Si es preciso, yo mismo me pondré al frente de una columna para apoderarme de esas armas. Las armas son para la guerra; en la retaguardia no son necesarias. Es preciso que no se empleen las armas en servicios decorativos, cuando pueden ser necesarias para vencer a los facciosos.»

Los jefes de las fuerzas que cercan Granada estudian el próximo avance

Iznalloz, 8.—Estuvo en esta población el teniente coronel jefe de las fuerzas leales que cercan a Granada, D. Gregorio Verdú, acompañado del jefe de Estado Mayor de Guadix, Sr. Galdano.

Después de almorzar en la Jefatura de estas columnas marcharon con el comandante Rivadulla, jefe del sector Norte, al frente más avanzado de nuestras fuerzas, en

Las proclamas lanzadas sobre Huesca dando un plazo para la rendición

Barcelona, 8.—El coronel Villalba ha hecho lanzar sobre Huesca varios miles de manifiestos conminando a la rendición. El texto dice:

«Ciudadanos y soldados de Huesca: Estáis sitiados por el Ejército y las milicias de la República. Doce mil hombres esperan la orden de lanzarse al ataque de Huesca. Sitámo está en nuestro poder. Monte Aragón y Estracoc, rodeados también por las fuerzas republicanas.

Pasaos a nuestras filas. Vuestra resistencia es inútil y suicida. Como soldado y como español, quiero evitar este nuevo derramamiento de sangre humana; por eso me dirijo a vosotros, soldados y ciudadanos; por eso me dirijo a cuantos mantengáis vivo y despierto el sentimiento de humanidad por encima de los rencores y los enconos desencadenados en esta lucha fratricida. ¡Deponed las armas, soldados; aconsejad la rendición, ciudadanos! ¡Por vuestras madres, por vuestras mujeres y vuestros hijos, rendíos!

No esperéis un refuerzo que no pueden enviaros. Entregaos. La República, limpia de odios y de propósitos crueles, os espera con los brazos abiertos. Quienes hayáis manejado vuestras armas contra la República, si os entregáis, seréis tratados con todas las consideraciones y respetos que merece un prisionero de guerra. haber sido lanzado este manifiesto os resistís todavía, me veré obligado a dar la voz de fuego y asalto. Nuestra Aviación y las baterías que rodean la ciudad procederán a un bombardeo implacable. Soldados y milicianos del pueblo clavarán la bandera de la República en el corazón de Huesca, aunque de Huesca sólo quede

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte 2012

EN EL FRENTE DE SOMOSIERRA

Se mantienen todas las posiciones logradas, y sólo con intervalos de muchas horas, fuego de contrabaterías

UN CURA SINCERAMENTE REPUBLICANO

(De nuestro enviado especial Lázaro Somoza Silva)

UN RECUERDO

Cuando hemos emprendido la ruta hacia el frente de Somosierra nos acordamos de nuestro compañero Angel de Guzmán—hoy en tierras de Avila—que durante más de mes y medio anduvo el mismo camino en busca de las emociones de la guerra. Vávale un cordial saludo de camaradería y mi deseo de que la suerte le salve de todo peligro para que su pluma nos sirva la crónica de las gestas populares en el frente castellano.

No advertimos actividad bélica ninguna desde Madrid hasta La Cabrera. Casi no hay fusiles, y, desde luego, no existen controles de circulación. Pero ello no quiere decir que no se ejerza vigilancia, sobre todo desde el anochecer al alba. Pueblos de riqueza agraria, donde los hombres entregan a la tierra lo mejor de su vida y de su esfuerzo, parecen ausentes de la tragedia civil que ensangrienta campos y ciudades, porque continúan en sus faenas labradoras la gran obra de la retaguardia. Los fusiles defienden la libertad; pero las hoces aseguran el pan de todos.

Al llegar a Lozoyuela recibimos la primera impresión de actividad guerrera. Soldados, milicianos—éstos, casi todos de la C. N. T. y de la F. A. I.—, ambulancias de Sanidad, jefes, oficiales. Hay gran animación entre la población civil y movimiento de camiones de abastecimiento.

Hasta Buitrago, la vigilancia—estamos en plena zona de guerra—es muy estrecha. Se comprueban los salvoconductos con las garantías más exigentes. Y no circula nadie que no tenga una misión que cumplir.

Detrás queda el dique de los plachos enormes de La Cabrera, que son como un centinela atento a los movimientos del enemigo. Parecen decir a los fascistas: «No pasaréis!», y al pueblo madrileño, con una sonrisa de plena confianza en los que luchan: «No pasarán!».

EL CURA DE CERVERA

Un cura sinceramente republicano. «Rara avis», ¿verdad? Pues, sí, amigo lector. Su conducta anterior le avala. Se hallaba de párroco en el pueblo de Cervera. A nadie le falta algún enemigo que aprovecha la ocasión para saciar una venganza personal. Su conducta fué siempre democrática. Un sencillito padre de almas.

Al estallar los sucesos temió por su vida y se trasladó a Torrelaguna. Allí fué acogido con alegría. Era conocido por su republicanismo. Como el secretario del Ayuntamiento había sido desplazado, se le encargó interinamente de los negocios municipales, encargo que le dieron los elementos del Frente Popular.

El resultado ha sido magnífico. De una manera inteligente, activa y entusiasta sirve los intereses de la República. Los vecinos de Cervera han ido a Torrelaguna varias veces para reclamarle. Los de Torrelaguna se han negado en absoluto y defienden «su adquisición» con denuedo singular.

Se llama este cura D. Gonzalo Ossorio Pedrosa. Es alto, grueso, simpático. Viste el mono de miliciano, se toca con el gorro cuartelero y lleva al cinto una pistola.

Un hombre leal a la República. Su figura es muy popular en este sector.

Hemos pedido antecedentes de él al alcalde socialista de San Agustín de Guadalix.

—¿De verdad que es republicano? —De verdad... Aquí estuvo castigado por el obispo por sus ideas. Durante el tiempo que estuvo en este pueblo hizo buena propaganda. Al poco le trasladaron a Cervera.

Como es un caso raro, era interesante darlo a la publicidad. ¿Qué dirán en Burgos?

UNA MILICIANA CON ESPIRITU BIEN TEMPLADO

Me lo cuentan en El Molar. Sólo el hecho. Porque, como siempre que se trata de actos heroicos, a los que el propio héroe no le da importancia, no se acuerdan del nombre los que me relatan el acto llevado a cabo. Si lo averiguo lo publicaré.

Es una miliciana de la F. A. I. Me la describen de regular estatura, delgada, todo nervio. Morena, con unos ojos negros así, sencilla y modesta. Viste el popular «mono» y lleva su fusil, del que hace uso en los momentos oportunos...

Estaba en las avanzadillas con unos camaradas. Se hacía fuego de fusil con una intensidad enorme. El combate era duro. De pronto se dan cuenta de que escasean los cartuchos y de que si se terminan habrá que retirarse...

La miliciana se ofrece a ir a la retaguardia de la línea de fuego para traer más municiones. El cometido era peligroso. Había que atravesar por entre una lluvia de balas. Sufrir acaso las explosio-

nes de las granadas de la Artillería y de las bombas de los aviones. La muchacha no se arredró. A la media hora llegó otra vez a las avanzadas. Venía sudorosa, fatigada, encorvada. Traía sobre sus hombros de mujer una caja de cartuchos...

Cuando la llamaron en el bar de Olivares de El Molar los camaradas para presentársela a otros cuantos, se le llenó el rostro de rubor, y dijo con sencilla palabra: —No ser bobos!... Valiente cosa contáis. Eso lo hace cualquiera.

ALGUNOS CAÑONAZOS Y NI UN SOLO AVION

Hay tranquilidad en este frente.

Frente de Somosierra, 8 Septiembre 1936.

EN TORNO A LA "NEUTRALIDAD"

Importantes declaraciones del ex presidente de la República portuguesa don Bernardino Machado

El ex presidente de la República portuguesa D. Bernardino Machado, que, como es sabido, se encuentra en Valencia, ha hecho a un redactor de «El Pueblo» las siguientes declaraciones:

—Mi opinión es que todas las democracias del Mundo deberían prestar el más decidido apoyo al Frente Popular español. Estoy convencido de que el desenfame no puede ser otro que la victoria del derecho de la República española.

España ha hecho en su organización de las fuerzas democráticas un progreso colosal en los tiempos recientes, y hoy se puede decir que las fuerzas de esta organización civil se han convertido en fuerzas militares, que son el verdadero Ejército español.

La República española tiene un notable Estado Mayor de dirigentes, en todo digno de la gran alma del pueblo, y para que venzan con las armas basta que se unan estrechamente, como lo hicieron en las últimas elecciones.

He protestado ya públicamente contra la insólita actitud tomada por la dictadura portuguesa con su favoritismo a la causa de los revoltosos. Esto significa que la dictadura portuguesa está en la mayor contradicción con el sentimiento nacional. Su miedo es manifiesto al contagio del movimiento popular español y no hay duda alguna que este movimiento de reivindicación debe ejercer

una influencia moral irresistible en la masa republicana de Portugal.

He tenido siempre gran simpatía y admiración por el pueblo español, que es un ejemplo de civismo. Amigos míos han sido figuras principales de republicanos de España. Tuve el gran placer de tratar a Vicente Blasco Ibañez. El glorioso novelista recibió por mí, en Portugal, el saludo de todos los republicanos de mi país, antes de proclamarse la República.

Las manifestaciones de simpatía del pueblo español me han conmovido. Es una emoción muy fuerte para mis años. Me siento orgulloso del afecto con que he sido acogido, como si fuera la personificación de la democracia de la República portuguesa.

«Volveré a Portugal—terminé diciendo— con la República instaurada!»

Albacete despide a los milicianos que marchan al frente

Albacete, 8.—Ha salido con dirección al frente un batallón de milicias del regimiento Pasionario número 13, organizado por el Comité provincial del partido comunista.

A despedirlos acudió inmensa muchedumbre. La banda municipal interpretó «La Internacional»,

el «Himno de Riego» y el «Himno de las Milicias».

El momento de partir fué de intensa emoción. El pueblo vitoreó con indescribible entusiasmo a la República y a los milicianos que partían. Jaime Nieto, representante del partido comunista, pronunció breves palabras de despedida, siendo ovacionado.

La capital de Asturias se ha establecido en Gijón

Gijón, 8.—La capitalidad de Asturias, provisionalmente, ha sido trasladada de Sama de Langreo a Gijón.

Aquí quedarán instalados inmediatamente todos los organismos provinciales.

DECLARACIONES INTERESANTES

La "Pasionaria" habla de la actitud del partido comunista

París, 8.—«L'Œuvre» publica unas declaraciones de la camarada «Pasionaria».

Preguntada por un redactor de dicho diario sobre qué actitud adoptará el partido comunista después del triunfo de las fuerzas leales, dijo:

—Una vez lograda la victoria, la línea de conducta que nos dicta nuestro deber es la fidelidad a la promesa que hemos hecho de apoyar y mantener el Gobierno del Frente Popular.

Mientras sea necesaria nuestra ayuda al Gobierno, haremos abstracción, como lo hacemos hoy, de nuestra ideología. Habrá de ser necesario el esfuerzo de todos los partidos sujetos a la disciplina del Frente Popular para reconstruir España.

Hay que restablecer la economía nacional, arruinada por la guerra civil, y con ello revivirá la República democrática española, que seguirá gobernando el país, sin más modificaciones que la de una amplia justicia social.

Antonio de Lezama mejora

Nuestro entrañable camarada Antonio de Lezama, subdirector de LA LIBERTAD y comandante de milicias, se encuentra muy mejorado. Seguramente nuestro subdirector se hallará completamente restablecido en un plazo muy breve, y podrá desarrollar de nuevo sus inteligentes actividades en beneficio de la República y del periodismo.

Diariamente recibe Lezama la visita de personalidades políticas, de periodistas y escritores y de obreros, que acuden a testimoniarse su afecto y su adhesión espiritual. En nombre de nuestro subdirector, Antonio de Lezama, y en el de LA LIBERTAD, agradecemos todas esas sinceras manifestaciones de compañerismo y de simpatía.

CON LAS FUERZAS LEALES QUE CERCAN TERUEL

De Albarracín a Vilel, las columnas que operan en el flanco izquierdo se preparan para el ataque definitivo

(De nuestro enviado especial Eduardo de Guzmán)

Para llegar a Vilel hay que correr doscientos kilómetros por caminos polvorientos y cruzar una serie de pueblos miserables pegados a las lomas pardas de Cuenca y Teruel. Tiene el campo, montañoso y reseco, con grietas profundas en la tierra oscura, todo el aire dantesco de un paisaje lunar. Sin embargo, también aquí, también en estas aldeas perdidas en un rincón de España, se pelea por la libertad. En todas partes velan los campesinos escopeta en mano. En todas partes el puño en alto es inquebrantable expresión de fe en esa victoria cuyos resplandores nos tan ya en el rostro...

El paisaje varía radicalmente cuando, tras doce kilómetros de bajada dura y retorcida, caemos en las márgenes del alto Turia. Corre el río por un valle angosto, junto a montañas peladas y entre huertas de intenso verdor. Pasan los pueblos limpios y sonrientes reflejándose en el agua Torrebajo, donde los fascistas no pudieron entrar; Libros, que estuvo en poder de los traidores durante unos días, y Vilel, teatro de empujados combates, cuartel general de parte de las tropas que cercan Teruel.

PANICO FASCISTA

Recorriendo Vilel, contemplando las cumbres que lo rodean, viendo el camino dominado por montañas de 500 metros que parecen derrumbarse materialmente sobre él, uno se asombra de que las tropas leales pudiesen tomarlo, de que las milicias republicanas y comunistas lograsen forzar el paso de estas gargantas y abrirse ruta franca hacia la ciudad, donde aún domina el fascismo. La explicación es fácil, sin embargo. Tan fácil que puede resumirse en una sola palabra: miedo.

Cuando las tropas leales iniciaron el ataque, los fascistas sonreían diciéndose unos a otros muy convencidos: —Son cuatro escopeteros comunistas. Vamos a cogernos y a fusilarlos...

Trataron de cogernos; pero encontraron que en vez de cuatro eran varios centenares armados de fusiles y ametralladoras. Intentaron resistir. Mas tan pronto como las fuerzas leales tomaron una montaña próxima y las balas empezaron a silbar por las calles del pueblo, el pánico prendió en el ánimo de los traidores. —¡Estamos cercados! ¡Sálvese el que pueda!

A toda prisa tomaron los camiones y no pararon de correr hasta Teruel. Allí las autoridades facciosas les obligaron, convenientemente vigilados, a volver hacia Vilel. Pero cuando se acer-

caron a varios kilómetros, las ametralladoras leales les hicieron comprender, con el lenguaje elocuente de su tableteo, que Vilel estaba perdido definitivamente para ellos.

LOS REPUBLICANOS SE BATEN BIEN

Las fuerzas leales que avanzando por el flanco izquierdo han completado el cerco de Teruel forman tres pequeñas columnas, en estrecho contacto entre sí y con los núcleos que operan en el puerto de Escandón. La primera de esas columnas ha pasado ya de Albarracín, totalmente abandonado por los facciosos ante el avance de nuestras fuerzas. La segunda pelea en los alrededores de Campillo. Y la tercera, la más importante, sobrepasado Vilel, dejado a un lado Villastar.

La columna del centro combate con dureza y éxito estos días en las proximidades de Campillo. Las milicias de Izquierda Republicana, con las cuales está el diputado Miguel Pérez, combaten con valentía extraordinaria. Todos los intentos del enemigo por

contener su empuje resultan vanos; todos los refuerzos, insuficientes. Paso a paso, kilómetro a kilómetro, las milicias estrechan más cada día el cerco en que se asfixia Teruel. A los facciosos, en situación desesperada, les va fallando todo. Y así, de ochenta granadas que dispararon los últimos días sobre Campillo, solamente explotaron tres, que no produjeron el más mínimo daño.

MATANDO EL MIEDO

Sobre Vilel cruzan a poca altura dos aviones leales. Marchan sobre las líneas enemigas, hacia Teruel, dominado por el fascismo. Pronto en el silencio de la tarde resuenan varias explosiones lejanas. Al mismo tiempo en la línea de fuego se entabla un fuerte tiroteo. Son los traidores, aterrados por nuestros aviones, que tiran sin saber a dónde tiran. En la avanzadilla, un miliciano dice sonriente:

—No los contestéis. Dejados tirar a ver si consiguen matar el miedo. ¡Que buena falta les hace!...

Vilel, 6 Septiembre.

EN EL FRENTE DE NAVACERRADA

EL EJEMPLO DE UN MILICIANO HERIDO

(De nuestro enviado especial Francisco García-Díez)

MANANITA DE NIEBLA...

Ha amanecido una mañana turbia y fría. Son las cinco cuando uno de los centinelas que hacen la guardia a la puerta del Club Alpino llama en mi habitación. Abro los ojos, y como no veo nada de claridad a través de la ventana, me dispongo a dormir un rato más, creyendo que el centinela se ha equivocado; pero el reloj me saca de dudas.

Me asomo al exterior y no veo las montañas que se elevan al otro lado de la carretera.

Una cortina de niebla envuelve el monte. Es como una gasa fina, tupida, que no permite ver nada a treinta metros de distancia.

Tenemos que hacer la descubierta. No hay más remedio que madrugar.

Aquí, en este frente, los cambios atmosféricos son bruscos. Cuando nos acostamos lucía una luna clara que iluminaba los pinares y los riscos. Al amanecer, pinares y riscos se habían esfumado en la plana emborronada de la niebla.

Pero la descubierta se hace. Los servicios militares se efectúan sin tener en cuenta el tiempo.

Carretera abajo marcha la columna que hace la descubierta. Los hombres, desplegados en los flancos, a través del bosque, tienen que ir poco distanciados para no perderse. El camino que se deja atrás se borra al instante. La niebla es como un muro blando de espesor infinito.

Luego, cuando se desciende más y los pinares se elevan por encima de nosotros, la niebla se hace menos densa y divisamos el llano, en el que brilla el sol. Sobre los montes, envolviéndolos, la niebla es como un velo o como humo que se desprende de una hoguera sin lumbre.

Hasta que al fin la niebla queda también encima, detrás de nosotros, y la caricia del sol del llano alegra los ojos húmedos de nube baja.

La descubierta entonces es más fácil. Se domina el terreno. Los ojos escudriñan los pinares, las peñas, los arbustos. Se avanza con precaución, porque se está en terreno enemigo o, cuando menos, en zona intermedia.

Esta mañana de niebla se ha avanzado tres kilómetros más allá de la última avanzadilla. El enemigo no da señales de vida. La paz del bosque, lleno de trinos, no habla nada de luchas ni violencias; sin embargo, a un lado y a otro, los hombres esperan a los hombres para disputarse la vida, y la alegría bucólica de la luz y el rumor pueden en un instante convertirse en fragores de tormenta.

TARDE DE PASEO

Al regresar al puerto nos espera una grata noticia.

De Madrid acaba de llegar una compañía a relevarnos. Tenemos cinco días de permiso para descansar en el hogar que abandonamos hace cuarenta y tres días para venir a luchar al frente.

Ya no hay niebla en el puerto. Luce un espléndido sol en un cielo claro.

Rápidamente preparamos la partida, y con un clamor de cantares encima, bajan las camionetas puerto abajo flameando a los vientos las telas rojas de los banderines.

Puño en alto nos saludan en el camino. Los que cruzan en camiones, los que vigilan la carretera a la entrada de los pueblos, los que trabajan en la era. Todos saludan con el puño en alto, con alegría, con fe, con cariño.

Luego, en Madrid, desde la calle de Franco Rodríguez hasta Chamartín, la compañía desfila marcialmente al redoble de tambores y notas agudas de clarín. Las filas se rompen muchas veces, porque llega la madre con los brazos abiertos, muy abiertos, y los ojos turbios de lágrimas, y se cuelga al cuello del hijo mozo, abrazando también el fusil como si fuera otro hijo.

Llora la madre, sí; pero no de temor. Llora de alegría, de ver al hijo, de orgullo de ver al hijo. Sólo de eso, porque es la misma que realmente, satisfecha, orgullosa, dice todos los días:

—¡Mi hijo está en el frente!

—¡Madre obrera, madre obrera, cien veces madre!

En el patio del cuartel que un día fué residencia de milicias, pero de milicias jesuitas, rompen



LOS ULTIMOS MOMENTOS DEL ALCAZAR DE TOLEDO.—Este interesante documento gráfico, obtenido ayer por nuestro compañero Alfonso, refleja el momento en que un certero disparo de nuestra artillería sobre el torreón de la derecha pone a éste en inminente peligro de desplome. La fotografía dice con elocuencia cuál será el final de la absurda resistencia facciosa en el que fué Alcázar toledano (Fot. Alfonso.)

INFORMACION MUNICIPAL

Unos consejos tardíos sobre el acaparamiento

filas los milicianos, se desgranan bajo el sol que tapiza la tierra. La calle abre también los brazos alegres de luz. En las lejanías se divisan las montañas donde ronda la muerte. La ciudad es la seguridad de vivir unos días. Entonces nos reunimos un grupo y se acuerda hacer una visita colectiva al hospital donde está un camarada herido en el frente. Es un deber que hay que cumplir antes de empezar el descanso.

EL COMPANERO HERIDO

Es un mocetón rubio, fornido, risueño. Cabo de una escuadra, se distinguió en las operaciones de Guadarrama, cuando fuimos a aquel frente. Tanto se distinguió que tropezó con una bala que le destruyó el brazo izquierdo. Horas antes de entrar en fuego había estado con nosotros descansando a la sombra del mismo pino.

Por cierto que no nos dejó dormir. El que se dormía despertaba al instante merced a las cosquillas que con una pajuela le hacía en la nariz al cabo Isaac Cuartero, nombre del mocetón rubio. Cayó herido, y se libró de la muerte por casualidad. En el suelo y con unos terribles dolores en el brazo herido, vio aproximarse al enemigo. Cerró los ojos y se fingió muerto. Los fascistas pasaron junto a él, le dieron con el pie y exclamaron: —Este ya tiene bastante!

Cuando se alejaron, el cabo Isaac Cuartero, arrastrándose, pudo llegar a un lugar más seguro, donde fué recogido por unos compañeros, que le evacuaron.

EL EJEMPLO

Hace unos días recibimos una carta que iba dirigida a todos. Era del cabo Cuartero. Una carta breve y emocional. El compañero herido nos estimulaba a luchar. No hablaba de su herida, de su dolor; hablaba de su deseo de curar para empuñar de nuevo el fusil. Animaba a todos con gesto espartano. La carta fué saludada con el puño en alto, y el nombre del compañero valiente quedó escrito muy dentro de cada uno de nosotros.

Esta guerra es así. El pueblo lucha y lucha con ardor, sin sanción, sintiendo caer por no poder seguir luchando. Y es porque ahora el pueblo no defiende lo de nadie; se defiende a sí mismo, defende lo que es de todos.

Frente de Navacerrada, 5 de Septiembre de 1936.

Depósitos de productos contra los gases asfixiantes

La Junta incautadora del Colegio de Farmacéuticos (Frente Popular y C. N. T.), velando en todo momento por los intereses del vecindario, dentro de la capacidad técnica de la clase, hace saber que ha establecido en las siguientes farmacias depósito de materias aplicables en el caso improbable de utilización de gases por parte de los facciosos, donde deberá dirigirse el público tan pronto como la autoridad competente dé las oportunas señales de alarma.

Las citadas farmacias permanecerán abiertas al público durante toda la noche, teniendo un distintivo con luz morada que sirva para señalar al público su presencia en relación con estos servicios.

Las farmacias son las siguientes:

- Zacarías Martín Sanz, Bravo Murillo, 94.
- Jacinto Martínez, glorieta de Atocha, 8.
- Luis Villegas, Alcalá, 72.
- Cecilio Madera, plaza del Progreso, 13.
- El Águila, Fuencarral, 114.
- Antonio Reig, Marqués de Urquijo, 2.
- Manuel Rivella, Calatrava, 30.
- José Rodríguez Silva, avenida Conde Peñafior, 1.
- Alfredo Avila, Génova, 18.
- Leocadio López Pinedo, paseo San Vicente, 24.
- José Ferreres, camino Vicálvaro, 2.
- Juan Traserra, plaza Antón Martín, 44.
- Emilio Navarro, Mayor, 46.
- Manuel de la Fuente, San Bernardo, 17.
- Jiménez Muñoz, Luis de Sirval, 14.
- Cecilio Jiménez Osuna, Pacífico, 97.
- Merino, Ibiza, 3.
- Ricardo Ruiz Ocaña, Serrano, 74.
- Matías Puertas, Hermosilla, 69.
- Mutualidad Obrera, glorieta de la Iglesia, 1.
- Mutualidad Obrera, avenida Libertad, 21 (Tetuán).

Colegio de Huérfanos de Hacienda

El Consejo de Administración del Colegio de Huérfanos de Hacienda nos ruega hagamos público, para que llegue a conocimiento de las familias respectivas, que los niños que integran las colonias de Portugal y La Serrata (Avila) se encuentran en perfecto estado de salud y debidamente atendidos.

En el Ayuntamiento se nos facilitó ayer una nota relacionada con el problema del abastecimiento, en la que se dice que «se trabaja constantemente para resolverlo; pero es imprescindible el concurso del vecindario, y a ese fin, el Sr. Rico ruega que no se haga por las familias más compras que las imprescindibles, huyendo de todo acaparamiento de géneros, lo que representa en daño de la distribución general».

Debe tenerse muy en cuenta que Madrid consume enormes cantidades de géneros que se importan del Extranjero y que ahora, a causa de las dificultades de transportes y otras, llegan con retraso y en menor número.

La duración de ya cerca de dos meses de la guerra civil ha acrecentado otras muchísimas dificultades para abastecer a la capital de España. A ello se debe principalmente la escasez de carnes que se ha notado en Madrid estos días; pero esta deficiencia desaparecerá muy en breve.

Lo que el alcalde y todos los concejales piden a los vecinos es que ayuden no acaparamiento familiarmente géneros alimenticios, labor a la que tiene que ayudar el comercio, no experimentando a cada comprador más que cantidades prudentes.

El lector, al pasar la vista por las precedentes líneas, habrá de seguro hecho asomar a sus labios una sonrisa de comprensión. El alcalde llega tarde con sus consejos, porque ya no se puede acaparar familiarmente ni los comerciantes pueden expender géneros en cantidad.

Quizá ignora el alcalde que ese razonamiento que indica a los comerciantes, éstos lo practican hace ya bastantes días.

Cierto es que hay artículos, como la carne, en los que no tiene muy lógica explicación la formación de las colas; pero la realidad no miente, y el caso es que la carne se acaba antes de que el último de la cola haya llegado al mostrador y que a media mañana en las carnicerías aparecen los cartelitos de «no hay carne».

Y esto ocurre cuando en el Matadero de Madrid, según nota que ayer nos enseñaba su director, se sacrifican más de 300 vacas y más de 1.200 corderos. ¿Qué quiere decir esto? Que hay algo que se interpone entre el expendedor y el consumidor, y que no es el acaparamiento familiar.

Piense el alcalde en la conveniencia de atacar ese algo de acuerdo con el Gobierno y con los elementos responsables de las organizaciones obreras.

Ha de advertirse que las reses sacrificadas ayer, a que aludimos en las líneas precedentes, lo han sido sólo para el abasto de la ciudad, además de la carne que se envía al frente y a los elementos combatientes de la República, lo cual hace más inexplicable la escasez del artículo en el consumo público.

Y lo que decimos de la carne tiene aplicación a otros productos que también escasean en el mercado madrileño.

Interesa al Ayuntamiento resolver esta cuestión para que sus esfuerzos por abastecer al vecindario no queden malogrados y lo que hasta ahora ha motivado elogios se convierta en motivo de censura.

Hay muchas maneras de combatir la escasez de las substancias, y una de ellas está en investigar cómo y por qué algunos artículos llegan a escasear. Si se desvía un poco la vista de los hogares modestos y si se dirige hacia otros lugares, será más fácil que se eviten perniciosos acaparamientos.

El alcalde de Peñafior goza de buena salud

Ayer tuvimos el gusto de saludar en la Casa de la Villa al alcalde de Peñafior (Sevilla), Andrés Cañete Domínguez.

Este señor es aquel a quien el traidor Queipo de Llano difamó y mató desde la emisora facciosa de Sevilla.

Después de decir que se había escapado con 70.000 pesetas día la noticia de que había sido fusilado, y para corroborar sus palabras mandó hacer una composición fotográfica utilizando la cabeza de una fotografía de Cañete Domínguez y la publicó en uno de los diarios al servicio de los rebeldes.

Pero el Sr. Cañete Domínguez está en Madrid, afortunadamente vivo y sano, y por desgracia, sin una peseta, pues esas 70.000 de que habla Queipo, quienes las habrán cogido serán sus secuaces.

A los extremeños residentes en Madrid

Ayar se nos facilitó en el Ayuntamiento la siguiente nota: «Es un deber de todos los extremeños residentes en Madrid y de los refugiados aquí en estos días acudir con las armas a rechazar las hordas fascistas y ayudar a la República y al Gobierno para que pronto sea restablecida la legalidad».

A este fin se pone en conocimiento de todos que se está organizando el batallón de milicianos Los Castizos.

Cuantos deseen pertenecer a él, siendo militantes de alguna de

las organizaciones del Frente Popular, pueden alistarse en la calle de Núñez de Balboa, núm. 39, todos los días, de diez de la mañana a una de la tarde.»

Comisión de Hacienda

Ayer se reunió la Comisión de Hacienda, habiéndose acordado sacar nuevamente a concurso el arriendo de las vallas de los solares de la Villa para su aprovechamiento con anuncios, modificándose el pliego de condiciones en el sentido de que se puedan concursar indistintamente las diferentes vallas de los solares.

Se acordó abonar a varios obreros municipales el importe de los jornales que dejaron de percibir con motivo de la huelga de Octubre de 1934, abonándose con cargo al capítulo de imprevistos lo que corresponde a los años 1934 y 1936, y reconociéndose un crédito para su inclusión y abono en el próximo presupuesto de lo correspondiente al ejercicio de 1935.

Se acordó también expedir, libre de derechos, la licencia de apertura de un establecimiento en el número 2 de la calle de Caravaca, interesada por la Cooperativa Obrera Socialista de Peluqueros Barberos en general.

Fueron reconocidos varios créditos para su inclusión y abono en el ejercicio próximo por distintos suministros efectuados al Servicio de Asistencia Social en el pasado ejercicio.

La Comisión quedó enterada y acordó dar las gracias al Gobierno por haber avalado la operación de crédito que se ha de llevar a efecto con el Banco de España para las atenciones de abastecimiento y de todas aquellas que surjan o se deriven con motivo de los actuales acontecimientos.

Se acordó extirpar del pago del arbitrio sobre anuncios unos carteles anunciadores para la formación de la Unidad de Transmisiones de Campaña de Voluntarios.

Se acataron dos sentencias del Tribunal Económico Administrativo de la provincia, recaídas en reclamación sobre contribuciones especiales, y se aprobaron otros asuntos de mero trámite.

Nuevos edificios escolares

Incautados por las milicias ferroviarias M. Z. A. el edificio que fué de la Panificadora Popular, situado en el antiguo paseo del Canal (hoy calle de Ofelia Nieto), ha sido ofrecido al Ayuntamiento para instalar en el mismo un grupo escolar, previas las obras de adaptación y reforma que será necesario llevar a cabo, teniendo en cuenta que hace años se produjo en dicho edificio un violento incendio y se halla en período de reconstrucción.

Merece toda clase de elogios la actitud observada por dicha organización en favor de la cultura popular madrileña.

El teniente de alcalde Sr. Saborit ha formulado la oportuna propuesta en tal sentido, de la que se dará cuenta en la próxima sesión del Consejo Especial de Cultura Primaria, a fin de que rápidamente se proceda a la construcción del citado grupo escolar, que tendrá capacidad para absorber buena parte de la población escolar de los distritos de la Inclusa y Hospital.

También se dará cuenta en la misma sesión del Consejo de otra propuesta del Sr. Saborit interesando que se construya un grupo escolar en la calle de Moreno Nieto, número 1, barrio de Manzanares, del distrito de la Latina, apropiando las fajas de terreno colindante que sean indispensables para dotar de escuelas y suficientes espacios libres al nuevo edificio.

LABOR PERMANENTE

La actuación del Gobierno

El ministro de Marina

Don Indalecio Prieto estuvo toda la mañana, desde primera hora, en su despacho de Marina, ocupado en los asuntos de su departamento.

Celebró una conferencia con su correligionario Manuel Cordero.

Visitas al ministro de la Guerra

El presidente del Consejo despatchó ayer mañana en el ministerio de la Guerra con el jefe del Estado Mayor y con el subsecretario.

Luego recibió al ministro de Estado, y más tarde al vicepresidente de la Cámara de Diputados francesa, Sr. Jacques Duclos, diputado por París.

El Sr. Largo Caballero tiene que trabajar, y no deben hacersele visitas

En el ministerio de la Guerra facilitaron ayer esta nota:

«El presidente del Consejo de ministros, por su condición de ministro de la Guerra, hace público que no le es posible recibir con absoluta regularidad las audiencias que con anterioridad haya concedido. Solamente, y mientras duren las actuales circunstancias, recibirá visitas de índole militar, y aun dentro de éstas, dando preferencia a aquellas que conside-

re de mayor importancia. Se ha constituido el actual Gobierno para tratar de hacer frente a la actual situación. Quedan, pues, en suspenso las normas de índole protocolaria que hasta el presente han venido rigiendo por lo que se refiere al presidente del Consejo y ministro de la Guerra. La mejor manera de significar la adhesión al régimen y la causa que el Gobierno defiende es permitir a los ministros que trabajen. Quedan, por consecuencia, dispensados de presentarse al jefe del Gobierno cuantos funcionarios civiles y militares hubieran debido hacerlo en otras circunstancias. Por lo que se refiere a los partidos políticos, y muy señaladamente a los de carácter obrero y a las organizaciones sindicales, el jefe del Gobierno les ruega, lo mismo a sus organismos directores que a sus afiliados, eviten en lo posible distraerlos de sus ocupaciones, limitando a lo absolutamente preciso las solicitudes de audiencias, que en todo caso deberán cursarse con anticipación.»

Nombramiento del jefe de las fuerzas aéreas

El ministro de Marina y Aire, D. Indalecio Prieto, marchó ayer, a las cuatro y media de la tarde, a visitar el aeródromo de Barajas.

Al regresar dijo a los periodistas que el jefe del Estado firmó dos decretos: uno, nombrando subsecretario del Aire al coronel D. Angel Pastor, y otro, nombrando jefe de las fuerzas aéreas al comandante de Aviación D. Ignacio Hidalgo de Cisneros.

Gratitud

El ministro de Agricultura, ante el gran número de felicitaciones y muestras de adhesión que con motivo de su nombramiento está recibiendo de diversas entidades, de los partidos comunista, socialista, Izquierda Republicana, Federación de Trabajadores de la Tierra y de todos aquellos grupos que integran el Frente Popular, y en la imposibilidad de contestar a cada una de ellas, nos ruega hagamos público por la presente nota su agradecimiento por tales pruebas de confianza y lealtad.

RECOMENDACIONES DEL SOCORRO ROJO INTERNACIONAL

Preceptos higiénicos que deben observar los milicianos

El departamento de Sanidad del Socorro Rojo Internacional ha publicado para su divulgación entre los milicianos unos atinados consejos de higiene de campaña.

El combatiente deberá lavarse, por lo menos, dos o tres veces al día, aprovechando toda ocasión que le proporcione agua corriente y limpia.

Antes de cada comida deberá lavarse las manos, pues con la suciedad se transmiten a los alimentos, sobre todo al pan, gérmenes de enfermedades infecciosas. Por lo menos una vez al día, el miliciano debería limpiarse la boca.

No es conveniente nutrirse con exageración, y el vino y los licorosos habrán de tomarse con medida prudencial para que no se debilite la razón o las fuerzas.

Se debe procurar no beber agua fría en grandes cantidades. La sed se apaga lo mismo enjugándose la boca o bebiendo despacio pequeños sorbos. Las grandes cantidades de agua muy fría son perniciosas para el estómago y ocasionan en muchas circunstancias trastornos gástricos de importancia.

Hay que evitar beber agua en las charcas, para no contraer la tifoidea y diarreas, que impedirán luchar después.

Si se encuentran vinos, licores o alimentos abandonados, no se debe hacer uso de ellos. Lo conveniente será entregarlos a los jefes para que los destruyan, evitando así posibles envenenamientos.

Los restos de comida no deben tirarse por las calles ni dejarse al descubierto en las avanzadas, pues con su putrefacción aumentan las probabilidades de infecciones o epidemias.

Durante el día, para evitar las insolaciones, cada miliciano se cubrirá la cabeza con un sombrero o gorro que anule los efectos de los rayos solares sobre el cerebro. Por la noche lo más indicado es buscar un lugar de abrigo o cubrirse con una manta.

Para encontrarse en condiciones de efectuar marchas o andar mucho hay que lavarse repetidamente los pies, evitando así su reblanqueamiento por el sudor.

Si un combatiente resulta herido, debe evitar tocar o lavar la herida. Únicamente al sangrar en abundancia hay que comprimir la herida con un trapo o pañuelo limpio hasta ser recogido por los médicos o camilleros. De la primera cura depende muchas veces la curación definitiva de las heridas. Por ello solamente en casos de urgencia se debe actuar sobre la herida para contener la hemorragia o para poner a cubierto la herida de suciedades que pueden dar lugar a infecciones posteriores.

Siempre que se encuentren relativas a las enfermedades sexuales.

INFORMES DE CATALUÑA

Las autoridades y el pueblo barcelonés presenciaron el desfile de las fuerzas de la Guardia Nacional Republicana que pelearán en Castilla

Vibrante arenga del presidente de la Generalidad

Barcelona, 8.—Por la plaza de la República desfiló la Guardia Nacional Republicana que ha de salir para Madrid. La multitud llenó por completo las calles de Flourens y Jaime I. Una imponente ovación y numerosos vivas señalaron la proximidad de las fuerzas. Momentos después apareció el primer grupo, que fué saludado con nuevas ovaciones y vivas a la República, a la Libertad y a la Guardia Nacional Republicana.

Instantes después salió al balcón principal de la Generalidad el presidente Companys, cuya presencia fué recibida con una gran ovación y con vivas. Le acompañaban el general de la División, los consejeros de Defensa, Cultura y Justicia; el teniente coronel de la Guardia Nacional Republicana, D. Modesto Lara; el secretario de las Milicias Antifascistas, el ex consejero Comorera y el secretario de la Presidencia, Moles.

El desfile transcurrió en medio del mayor entusiasmo; el pueblo aplaudía y vitoreaba incesantemente al paso de las fuerzas. Ante un nuevo grupo que se presentó aumentó el entusiasmo público. Los mozos de escuadra presenciaron el desfile.

El coronel de la Guardia Nacional Republicana, que mandaba la columna montada a caballo, saludó al Sr. Companys, colocándose bajo el balcón principal al paso de las fuerzas. La banda de música interpretó durante el desfile marchas militares. Una de las banderas de las fuerzas era llevada por una joven, materialmente cubierta de flores.

Al terminar el desfile, el presidente, requiriendo repetidamente por la multitud, dijo:

«Ciudadanos: Estas fuerzas que desfilan son de la Guardia Nacional Republicana, símbolo del honor, de la lealtad y del heroísmo».

Van al frente, a tierras de Castilla, para juntar sus esfuerzos en la lucha sagrada contra los facciosos. Soldados de la Guardia Nacional, que sois soldados de la República y de la libertad: el pueblo os quiere (Gran ovación), y os confía un abrazo fervoroso e intenso para los poderosos hermanos que combaten allí. Lanzo desde aquí la expresión de nuestra emocionada libertad con todo el pueblo que lucha en toda España contra un pasado de oprobio y despoñismo que intenta renacer. Nada podrá contra las ansias que iluminan nuestras armas. Poned vuestro corazón sobre el corazón de los luchadores de tierras hermanas y que sienten la vibración fraternal de Cataluña. ¡Viva la República!»

El público, que había escuchado con profundo silencio las palabras del presidente, contestó unánimemente con vivas a Companys, a Cataluña y a la República. A pesar de la lluvia, que en algunos momentos del desfile ha sido intensa, la multitud la ha soportado impasible.

Después de desfilan por la plaza de la República, la columna ha desembocado por la Vía Layetana, y a su paso ha sido aplaudida con el mayor entusiasmo.

En Gobernación funcionará una sección informativa

El ministro de la Gobernación hace saber que no contestará ninguna carta en la que se recomienden asuntos de carácter particular, se hagan peticiones de destinos, etc.

Todo informe o petición que se formule ha de ser hecha por partidos o Sindicatos integrados en el frente de lucha contra los rebeldes, con la firma de los elementos responsables y sello de la organización.

Asimismo hace saber que no recibirá otras visitas que las que oficialmente representen a los indicados partidos o Sindicatos, o las de Prensa.

Dentro de pocos días funcionará en el ministerio de la Gobernación una sección de información; a ella todos los ciudadanos podrán acudir, sin personas interpuestas, para averiguar lo que corresponda saber al ministerio e interés legítimamente.

Las contestaciones se darán por escrito al domicilio de los interesados en plazo no superior a setenta y dos horas.

Visitas al presidente de la República

El presidente de la República fué visitado por los ex ministros D. Francisco Barnés y D. Juan Moles, el presidente de Izquierda Republicana de La Habana, D. Manuel Millares Vázquez, y el delegado del Frente Popular de Córdoba D. Máximo Muñoz.

mo por la gente congregada en las aceras y balcones.

Esta columna la integran 1.000 hombres, en su mayoría del 19 Tercio, y que será enviada a distintos frentes, según nos ha manifestado el consejero de Trabajo, Sr. Prunes.

Las fuerzas han desfilado también por delante de la consejería de Gobernación. Como no se encontraba en aquellos momentos allí el Sr. España, el paso fué presenciado por el general Aranguren, acompañado de otros altos jefes. También este desfile ha provocado el mayor entusiasmo en las gentes que lo han presenciado.

Cuarenta y tres mil libras esterlinas para atender a necesidades urgentes

El «Diario Oficial» de la Generalidad publica un decreto de la Presidencia disponiendo que la sucursal del Banco de España en Barcelona libre a la Tesorería de la Generalidad 7.000 libras esterlinas oro de la cuenta de aquel Banco para atender diversas necesidades urgentes derivadas de las presentes circunstancias.

Publica otro decreto, también de la Presidencia, en virtud del cual la misma sucursal liberará a la Tesorería de la Generalidad 36.000 libras esterlinas oro, destinadas a atenciones de carácter urgente, derivadas de las circunstancias actuales.

Numerosos alistamientos en las nuevas columnas

Han acudido al local que las Juventudes Socialistas Unificadas tienen en la plaza de Cataluña centenares de ciudadanos para alistarse en las nuevas columnas que se están organizando y que han de salir para distintos frentes.

Miliciano víctima de una agresión

Gerona, 8.—Cuando prestaba servicio en las afueras de esta capital Adelino Loriente, destacado miembro de la C. N. T. y perteneciente al Comité de milicias, fué agredido, falleciendo a consecuencia de las heridas.

Pasa por Lérida la centuria antifascista alemana

Lérida, 8.—Han llegado los primeros contingentes de la centuria Thaelmann, compuesta por antifascistas alemanes, todos ex combatientes de la gran guerra, y algunos con graduación oficial. Se dirigen al frente. Llevan como delegado español a un empleado del Banco de Barcelona.

El desfile de los milicianos por las calles de Lérida fué presenciado por una multitud que los vitoreó.

Una expedición sanitaria Inglesa

Lérida, 8.—Procedente de Barcelona, pasó por esta ciudad una caravana formada por varios coches con material sanitario con personal de la Cruz Roja Inglesa, expresamente llegada para prestar servicios en los frentes de guerra de Aragón.

Las ambulancias van dotadas del más moderno material. El paso de los expedicionarios fué presenciado por numeroso público, que proclama en vitores y aplausos entusiastas y prolongados. Las autoridades acudieron a saludar a la caravana.

Adhesiones al Gobierno Largo Caballero

La fracción comunista del batallón de Hierro, brigada motorizada de ametralladoras, reunida en asamblea, acordó enviar su total adhesión al nuevo Gobierno de la República, como indubitable representación de cuanto lucha en España por el aplastamiento de la reacción y del fascismo.

Al propio tiempo reitera a este Gobierno la promesa de que todos sus hombres defenderán hasta su fin la República democrática y las libertades populares.

OTRA GRAN OBRA DEL SOCORRO ROJO INTERNACIONAL

La Alameda de Osuna transformada en Hogar Escuela

El Socorro Rojo Internacional ha dedicado a parque infantil y Hogar Escuela uno de los parques más hermosos de los alrededores de Madrid, reservado hasta ahora al goce exclusivo de una opulenta familia. Se trata de la hermosa finca conocida por el nombre de Alameda de Osuna.

Provisionalmente se instalarán en su magnífico palacio unos cien niños; pero rápidamente se construirán los edificios necesarios para albergar un millar. Esta construcción definitiva será un verdadero modelo internacional de este tipo de instituciones. Constará de cinco edificios con dormitorios no superiores a ocho camas, enferme-

ria, escuelas, talleres de iniciación profesional, jardín de la infancia, con campos y galerías cubiertas para juegos; laboratorio de Ciencias Naturales, con jardín botánico y escuelas de jardinería; deportes de toda índole, teatro y cine al aire libre, edificio administrativo y de personal con la biblioteca central y el club, granja avícola y vaquerías, apicultura y estación transformadora de alimentos.

El coste de la obra es elevadísimo; pero el Socorro Rojo Internacional recibe continuamente aportaciones de toda índole para contribuir a la fundación de esta gran obra.

UN MITIN

Los problemas de la vivienda y de la construcción

Valencia, 8.—En el teatro Apolo, con extraordinaria concurrencia de público y enorme entusiasmo, se celebró un acto organizado por la Cooperativa de casas baratas Pablo Iglesias para tratar de los problemas de la vivienda y construcción.

El presidente de la Sección de Valencia, José María Segreñes, pronunció breves palabras de salud y adhesión al Gobierno de la República.

El secretario general de la Cooperativa, Vicente Hernández Rizo, pronunció una brillante conferencia, exponiendo datos interesantes, en los que dijo que los datos que está ocasionando la guerra civil al país deben costearlos los provocadores de la misma y no los trabajadores.

Para ello el Estado debe proceder a la expropiación de todas las fincas urbanas y revalorizarlas. Con ello se recaudarían anualmente 4.000 millones de pesetas que el Estado dedicaría a la reconstrucción de España, desarrollando al mismo tiempo un Plan de trabajo de fácil desarrollo.

Después dijo que hay que llegar a la socialización de muchas cosas. La vivienda deberá ser propiedad de quien la habite, no pudiendo tener más que una.

A continuación expuso los proyectos que han elevado a los Gobiernos de la República y de la Generalidad, esperando que sean tomados en consideración. Propone la construcción de 100.000 casas en un plazo de cinco años.

El orador fué aplaudidísimo.

Festivales taurinos benéficos

Por causas ajenas a la voluntad de los organizadores, hubo de aplazarse la celebración del gran festival taurino anunciado para el domingo en la plaza de Madrid, que se verificará en breve.

En distintas poblaciones se efectuaron varios a beneficio de milicias y hospitales de sangre. De entre ellos hemos recibido noticias de los siguientes:

En Valencia

Valencia, 7.—Con un llenazo se celebró ayer una corrida, organizada por la C. N. T. y la U. G. T. a beneficio de las milicias de ambas organizaciones.

Se lidiaron seis toros de Félix Moreno Ardanuy, que fueron bravos.

Vicente Barrera, que actuó por la índole de la fiesta, iba vestido de miliciano y tuvo una tarde triunfal.

En sus dos toros veroniquéo ajustadísimo, realizó enormes faenas por su maestría y arte y mató con su habilidad peculiar. Cortó orejas y rabos en ambos bichos y fué aclamadísimo.

Cerdá, Chatet, Vicente Fernández y Martincho fueron aplaudidos. Cerdá cortó orejas.

En Ciudad Real

Ciudad Real, 7.—Con lleno completo se celebró la anunciada corrida a beneficio de las milicias y hospitales de sangre. Los cuatro toros de Ayala, grandes y bravos.

Fortuna estuvo valiente, torero y breve. Fué ovacionado.

MOVIMIENTO OBRERO

Asociación de Auxiliares de Farmacia y de Laboratorios
Para toda clase de asuntos de esta organización: intervenciones incautaciones, farmacéuticos, regulación de servicios y afiliación del personal de farmacias y laboratorios...

Federaciones Sanitarias
Esta Federación se propone reorganizar la Sección de Farmacéuticos simpatizantes con la U. G. T. Invita a todos los compañeros para que se pasen por las oficinas instaladas en el paseo del Prado, 18, para informarse de asuntos de gran importancia relacionados con el ejercicio profesional.

Sindicato de Obreros de las Artes Blancas de la provincia de Madrid
Este Sindicato ha publicado un manifiesto, del que extractamos el siguiente párrafo: «Este Comité ha tomado el acuerdo, que os comunica por medio de esta hoja, de que, como medio de incrementar los ingresos que hasta ahora tiene la Sección, desde la fecha del 7 del actual, todos los compañeros que no relevan vienen obligados a abonar la cantidad de diez pesetas en vez de cinco, como hasta aquí se abonaban.»

Grupo Sindical Socialista de Encuadernadores
Este Grupo invita a todos sus afiliados a que se pasen hoy, de siete a nueve, por la Secretaría del Grupo para trabajos voluntarios.

Federación Local de Obreros en Madera
El Comité de esta Federación invita a todos los compañeros albaniles y cerrajeros que quieran alistarse en el batallón de zapadores minadores que esta Federación está organizando, se pasen por la secretaría 26 de la Casa del Pueblo hoy, mañana y pasado.

Los directores de orquesta
Habiendo sido creada la Sección de directores de orquesta y pianistas, afecta a la Sindical U. G. T., dentro de la Federación Española de la Industria de Espectáculos públicos, se pone en conocimiento de sus componentes que mañana jueves, a las doce de la mañana, deberán reunirse en la secretaría provisional, sita en Fuencarral, 93, primero, así como también se anuncia a todo quien no se hubiese inscrito en la referida Sección, puede hacerlo todos los días, de once de la mañana a una de la tarde, en el referido local.

A todos los empleados de oficinas
El Grupo de Oposición Sindical Revolucionaria convoca a todos los afiliados al Sindicato a una reunión que se celebrará mañana, día 10 del corriente, a las siete de la tarde, en el local del antiguo Radio Oeste (Blasco Ibáñez, 25), para tratar asuntos de suma importancia, por lo que se ruega la puntual asistencia, siendo imprescindible para la entrada en el local la presentación del carnet sindical.

Las fincas urbanas abandonadas
Recibimos una extensa nota, muy interesante para los vecinos, de la Junta provincial para la administración de fincas urbanas abandonadas, y de la que extractamos los párrafos más interesantes: «En las casas administradas por esta Junta, y en lugar visible, se rá colocada por los porteros o encargados provisionalmente de las mismas una cartulina que acredite la intervención de este organismo, la cual les será facilitada en la Secretaría. Los nuevos contratos de arrendamiento se formalizarán a nombre de la Junta, como arrendador y, en su representación, serán suscritos por el presidente. Se pactará con el inquilino o arrendatario el precio del arriendo, tomando como base la cantidad fijada por el propietario, o, en su caso, la que resulte del Catastro, a juicio de la Junta. El plazo de duración del contrato será el que se exprese y libremente se convenga, o, en su caso, indefinido o indeterminado.»

de Chamartín de la Rosa, 85 reses vacunas y 50 terneras. Al mismo tiempo se han recaudado para el Socorro Rojo Internacional más de mil pesetas diarias, y se hacen importantes envíos de gallinas, huevos, conejos y cien litros diarios de leche por el Ayuntamiento y suscripción popular, aparte de otros viveres en abundancia. También se han donado doce corridas de toros y novillos a favor de las milicias y hospitales de sangre. Al hospital de Rascacrita se le remite carne de ternera, gallinas y huevos. El pueblo de Morejón (Toledo) ha entregado ayer para las milicias una camioneta con 400 gallinas, 400 conejos, huevos, corderos y otras subsistencias.

La organización de milicias de milicias
A todos los portugueses antifascistas
El Núcleo Cultural Portugues, teniendo en cuenta los deseos manifestados por muchos camaradas portugueses de alistarse en las filas antifascistas de la F. A. I. y C. N. T., invita a esos compañeros a que lo más pronto posible pasen por la Secretaría de este Núcleo, calle de la Luna, 11, desde las siete de la tarde a las nueve de la noche, para seguir en una columna que está presta para salir para el frente.

El batallón deportivo
Nos ruega que hagamos constar que su afiliado José Luis Romero Martín de los Santos no tiene nada que ver con el José Luis Romero que, según la Prensa, ha sido detenido recientemente por maleante y falangista.

Batallón de milicias de El Águila
Este batallón, después de su interrumpida y brillante actuación desde el día 21 de Julio pasado, ha regresado a Madrid para aumentar su cupo hasta completar los 400 hombres. Todos los que deseen enrolarse en él pueden hacerlo en su cuartel, paseo de Rosales, número 80.

El Colegio de Arquitectos organiza unas milicias técnicas
La Junta de gobierno del Frente Popular del Colegio de Arquitectos de Madrid organiza en estos momentos unos grupos técnicos de socorro, constituidos en milicias, cuyo objetivo es atender de manera organizada a la solución en los frentes y retaguardias de los siguientes problemas: incendios, descombrados, derrumbamientos, alojamientos, campos atrincheros.

Columna Angel Pestaña
Estando en período de organización la columna Angel Pestaña, que marchará a los frentes de Extremadura y Andalucía, se pone en conocimiento general y con particularidad a todos los camaradas andaluces y de Extremadura que deseen alistarse en dicha columna se pasen por las oficinas de alistamiento del partido socialista, San Bernardo, número 66, de nueve a doce de la mañana y de cuatro a siete de la tarde, provistos de documentación o aval correspondiente.—El jefe de las milicias del noveno batallón.

Los opositores al Cuerpo pericial de Aduanas
Habiendo quedado constituido el Frente Popular de estudiantes antifascistas de Aduanas, se ruega a todos los opositores al Cuerpo pericial se pasen, para un asunto que les interesa, por Fuencarral, número 77, de tres y media a cuatro y media, durante la presente semana.

Viveres para los combatientes
Ayuntamiento de El Molar
Relación de los viveres enviados por el Frente Popular de El Molar al frente de Somosierra, con destino a las milicias que allí pelean y columna de Galán: Gallinas, 28; conejos, 7; bacalao, 6 kilos; uva, 2,500 kilos; melones, 3,800 kilos; tomates, 600 kilos; pimientos, 70 kilos; pepinos, 55 kilos; vino, 250 litros.

Donaciones de Colmenar Viejo y Chamartín de la Rosa
Desde el principio de la sublevación fascista, el vecindario y Ayuntamiento de Colmenar Viejo han suministrado a Madrid 850 reses vacunas mayores, 90 terneras y 700 ovejas, y el Ayuntamiento

VARIOS FESTIVALES
A beneficio de los defensores de la libertad
Radio Oeste del partido comunista de España
El magno festival artístico organizado en los teatros Colisevm, Capitol, Palacio de la Prensa y Alkazar, a la vez, ha resultado como no podía menos de suceder—magnífico en organización, crónicamente y en un grado artístico insuperable. El Radio Oeste del partido comunista de España, que ha tenido la humanitaria y fraternal idea de la organización de este festival a beneficio de cuantos artistas tomaron parte en anteriores beneficios por él organizados, puede estar satisfecho de sus resultados. No dudamos que, una vez puesta en marcha la idea, aquellos organismos que han venido organizando festivales a beneficio de los hospitales de sangre, imitarán al Radio Oeste del partido comunista de España.

Grandiosa función a beneficio de la Cruz Roja Española
Para el sábado, día 12 de Septiembre, se prepara una extraordinaria función organizada por la eminente tiple Felisa Herrero a beneficio de la Cruz Roja Española. El programa no está aún totalmente determinado. Será una fiesta lírica sensacional. Por primera vez actuarán juntos tres artistas excepcionales: Felisa Herrero, Matilde Vázquez y Pepe Roméu, que interpretarán la magistral zarzuela «Doña Francisquita». El reparto lo completarán también aplaudidísimos artistas. «Una «Francisquita» magnífica! Después afamados artistas líricos cantarán trozos de las más aplaudidas zarzuelas, y también intervendrá la banda de la Cruz Roja.

Hoy miércoles, a las seis de la tarde, en el teatro-cine Ferroviaria (paseo de las Delicias, 69), se celebrará, organizada por el Círculo Socialista Hospital-Inclusa, una gran función a beneficio del hospital de sangre del Sur. El programa, interesantísimo, y el notabilísimo fin de espectáculo, hace presumir un completo lleno en las localidades.

Organizado por el Sindicato Nacional Ferroviario (Sección Coches-camas), se celebrará el jueves próximo, día 10, a las cuatro y media de la tarde, un espléndido festival artístico a beneficio de la creación de fondos para subsidios a los ferroviarios evadidos de los frentes fascistas. Primero se representará «Los semidiosos», y como final un notabilísimo acto de concierto en el que intervendrá la insigne cantante Angeles Otteln.

EXTRAVIOS
Sindicato Unico de la Construcción (Madrid)
El compañero de esta sección Alfonso de la Mata Suárez ha extraviado el carnet confederal número 270 de la Sección de Escayola y Piedra Artificial, junto con el control del arma y la cédula personal. Este extravío tuvo lugar durante la operación efectuada el pasado día 2 en Navalacruz (Avila). Se hace presente a todos los milicianos, para que no pueda ser

empleado este carnet por otro que no sea el interesado, debiendo ser entregado al mismo o en esta Secretaría, Luna, 11, Madrid. La Juventud Unificada de Chamartín de la Rosa nos comunica la pérdida del carnet número 11.613, de la antigua Juventud Comunista del Radio de Chamartín de la Rosa. La Comisión de Abastos Gastronómicos (C. N. T. y U. G. T.) nos comunica haberse extraviado el revólver tanque nuevo modelo, calibre 22, número 40. Se ruega a quien lo hubiera hallado lo entregue en la calle de las Aguas, número 4. El Radio Latina, del partido comunista, nos comunica que ha sido olvidada antes de llegar a Santa Olalla una maleta azul con ropas de señora y un saco con ropa de caballero y señora, ambos objetos en la madrugada del día 3. Noticias, a Margarita Magán, calle de los Irlandeses, 5.

La Asociación Esperantista Española
Para tratar de asuntos de interés relacionados con la Asociación Esperantista Española, se ruega a los asociados acudir a la reunión que se celebrará en el Ateneo, Prado, 24, hoy, a las siete de la tarde.

PARA ORGANIZAR LOS CASTIZOS
Llamada a los extremeños
Es un deber de todos los extremeños residentes en Madrid y de los refugiados aquí en estos días, acudir con las armas a rechazar las hordas fascistas y ayudar a la República y al Gobierno para que pronto sea restablecida la legalidad. A este fin, se pone en conocimiento de todos que se está organizando el batallón de milicianos Los Castizos. Cuantos deseen pertenecer a él, siendo militantes de alguna de las organizaciones del Frente Popular, pueden alistarse en la calle de Núñez de Balboa, número 39, todos los días, de diez a una de la mañana.

Agrupación Profesional de Periodistas
Otro festival benéfico
El viernes, 11, a las cinco y media de la tarde, se celebrará en el Palacio de la Música un festival a beneficio de las instituciones sanitarias que sostiene la Agrupación Profesional de Periodistas. La primera parte del programa está formada por las películas: «Charlot, bombero», «Sinfonía en colores» y «Julio 1936». En la segunda y tercera partes actuarán artistas de tan destacada significación como Castrito, Catalina Bárcena, Angelillo, Lepe, Lolita Benavente, Miguel Ligeró, la niña Isabelita P. Urcola, Ramper, Pompo y Thedy, Faustino Bretano, Valeriano León, Pastora Imperio y Alady. Este espectáculo se organiza con la cooperación de la Asociación de

Artistas de Variedades y las demás organizaciones sindicales de la industria de espectáculos públicos. Las localidades para este festival están a la venta en las oficinas de la Agrupación Profesional de Periodistas (palacio de la Prensa), plaza del Callao, 4, desde hoy miércoles. Talleres de LA LIBERTAD, teléfono num. 27152

Asociación del Arte de Imprimir
Se pone en conocimiento de todos los asociados que posean armas, de cualquier clase que sean, que las licencias extendidas están caducadas y deben nuevamente controlarse en la organización en el plazo máximo de tres días, a partir de la fecha de hoy, siéndole recogida a todo aquel compañero que en la indicada fecha no lo haya hecho, con la responsabilidad consiguiente.—La Junta directiva.

Habilitación de los maestros nacionales
Se pone en conocimiento de los maestros de Madrid y su provincia que en cumplimiento de las órdenes emanadas de la superioridad se procederá al reintegro de aquellos sueldos que no se hayan hecho efectivos antes del día 11, tanto lo que se refiere a Julio como los del mes de Agosto. Los maestros de provincias que hayan hecho las declaraciones juradas para el percibo de haberes de Julio y no hayan cobrado, habrán de pasarse por la Habilitación, Mayor, 6, antes del mencionado día 11, pues pasado ese día serán también reintegrados los que no se hayan hecho efectivos.

LOS SERENOS DE MADRID
La Sociedad Sindical de Serenos de la Demarcación Municipal de Madrid y sus Limitrofes convoca a todos los serenos, socios o no, a una reunión, que se celebrará el día 10, a las cuatro y media de la tarde, en el Círculo Socialista de Cuatro Caminos, calle de Goiri, 32.

Congreso extraordinario de los trabajadores del crédito y de las finanzas
La Federación Española de Trabajadores del Crédito y de las Finanzas convoca a Congreso extraordinario, con carácter urgente, para los días 17, 18, 19 y 20 de Septiembre, en su domicilio social de Madrid, Carretas, 4, con el siguiente orden del día: Las organizaciones de Banca y los problemas económicos, Financiación de las industrias de guerra. Medios financieros para intensificación de la producción. Crédito y pequeña propiedad. Banca oficial y Banca privada. ¿Posición? Organos de enlace, control y dirección. Divisas. Relaciones comerciales con el exterior. Varios.

Espectáculos para hoy
CAPITOL.—(Refrigerado. Dirección Metro-Goldwyn-Mayer. Teléfono 22.229).—Temporada de grandes repes. (Precio único, 1,50.) Sesión continua desde las 4 de la tarde. Ana Karenina (último día), por Greta Garbo y Fredric March. RIALTO.—(Refrigerado. Teléfono 21.370).—6,30 y 10,30. El pueblo en armas (noticiario Fox de los sucesos) y veintidós semana de Morena clara (con Imperio Argentina y Miguel Ligeró). (Tarde y noche, butaca, tres pesetas; principal, 1,50.) ROYALTY.—6,45 y 10,45. El conde de Montecristo (Robert Donald y Elisa Landi). ULUSSIA.—Sesión continua (butaca, una peseta). Cedo gabinete (Magda Schneider) y Una de miedo. SALAMANCA.—(Refrigerado. Teléfono 60.823).—6,45 y 10,45. El pueblo en armas (Noticiario Fox de los sucesos; cuarto reportaje). El soldado del amor (comedia, por Bárbara Stanwyck). (Butaca, una peseta.) ACTUALIDADES.—(Refrigerado.) 11 mañana a 1,30 madrugada, continua (butaca, una peseta). Lugares de encanto (en español), Hola, marinos (cómica), Sinfonía rusa. Emigración de los peces (cultural), Joven y con salud (dibujo) y el grandioso éxito Nuevos reportajes del victorioso avance de las tropas y milicias leales. HOLLYWOOD.—(Refrigerado.) Continua 5 tarde. (Precio único, 0,80.) Nido de águilas y El canto del ruiseñor. BILBAO.—6,45 y 10,45. El cuarto número 309 (dialogado en español, por Franchot Tone y Una Merkel). TIVOLI.—6,45. El brindis de la muerte. FUENCARRAL.—6,45 y 10,45 (programa doble, una peseta butaca), Nebina y Abdul Hamid (el sultán máldito). SAN CARLOS.—6,45, Guerra sin cuartel. CINE MADRID.—A las 6 (continua, butaca, 0,75), Pobre Tenorio y Tarzán y su compañera. GARRETAS.—(Continua desde 11 mañana. Una peseta), Amor en maniobras (Charito Leónis y Castrito, en español), 39 escalones (asunto policiaco, Madeleine Carroll). CINE DE LA FLOR.—Divorcio en la familia (por Lewis Stone), y otras Precios populares. Todas las noches habrá función, si la autoridad no dispone lo contrario. PARDINAS.—6,45 y 10,45, Don Quintín el amargao (en español). PADILLA.—6,45 y 10,45, programa doble, Raza de valientes (Tim Mc Coy) y Tras la máscara (Jack Holt y Boris Karloff; emoción). CINE TETUAN.—6,45. Una vida por otra. FRONTON MADRID.—4,45, Cristina y Celi contra Juanita y Enriqueta, Maruja y Angelina contra Lolita y Asun, Lucila y Aureli contra Juanita y María Consuelo. FRONTON CHIKI-JAI.—(Calle de la Aduana).—5,15 tarde, grandes partidos y quinielas por las principales raquetistas del cuadro. EXPOSICIÓN DE LA CONSTRUCCION.—(Carrera San Jerónimo, 32).—Entrada gratis. Imprenta de LA LIBERTAD Madera, 8

Los serenos de Madrid
La Sociedad Sindical de Serenos de la Demarcación Municipal de Madrid y sus Limitrofes convoca a todos los serenos, socios o no, a una reunión, que se celebrará el día 10, a las cuatro y media de la tarde, en el Círculo Socialista de Cuatro Caminos, calle de Goiri, 32.

Congreso extraordinario de los trabajadores del crédito y de las finanzas
La Federación Española de Trabajadores del Crédito y de las Finanzas convoca a Congreso extraordinario, con carácter urgente, para los días 17, 18, 19 y 20 de Septiembre, en su domicilio social de Madrid, Carretas, 4, con el siguiente orden del día: Las organizaciones de Banca y los problemas económicos, Financiación de las industrias de guerra. Medios financieros para intensificación de la producción. Crédito y pequeña propiedad. Banca oficial y Banca privada. ¿Posición? Organos de enlace, control y dirección. Divisas. Relaciones comerciales con el exterior. Varios.

Preservativos
La Discreta, Salud, 6. Catálogo sin enviar sello.

Publicidad Dominguez :: Plaza de Matute, 10

ANUNCIOS POR SECCIONES
No se admiten anuncios Inmoriales
HASTA OCHO PALABRAS, CINCUENTA CENTIMOS;
CADA PALABRA MAS, DIEZ CENTIMOS
Contrato por tres meses, a CINCO CENTIMOS palabra, sin limitación

ALMONEDAS
Desahago piso. Dormitorio, despacho, tres habitaciones, muebles sueltos. — Ayala, 61, portería.
AUTOMOVILES
El Moderno. Garantizo carnet todas clases, enseñando; 62.811.
COMADRONAS
Sisinia Martín, antigua comadrona. Consulta gratuita. Corredor Alta, 12.
MANICURAS
Narcisca, consulta reservada, hospedaje embarazadas. — Conde Duque, 44.
CONSULTAS
Medicas
Preservativos. Clase propaganda, 2 pesetas docena; clase superior, 3. Calidad garantizada. — Envío provincias. — «La Ideal»; Jaxrjines, 23.

ESTOS ANUNCIOS SE ADMITEN
En nuestras oficinas, MADERA, 8
Teléfono 27150
En todas las AGENCIAS DE PUBLICIDAD
En nuestro quiosco de
Glorieta del 14 de Abril (CUATRO CAMINOS)
CALLE DE ALCALA (FRENTE AL BANCO CENTRAL)
CASA ATIENZA
Avenida República, 14 (P. Vallecas)
R. MARTINEZ Ferraz, 72, librería. Teléfono 34412

HUESPEDES
Matrimonio formal, empleados, solicitan habitación, derecho cocina, casa personas dignas no se dediquen negocio huéspedes. Serán estables. — Escríbid: José García. Prensa. Carmen, núm. 16.
MAQUINAS
Máquinas para coser ocasión, infinidad modelos Singer, garantizadas cinco años. Taller reparaciones. Casa Sagarruy. Velarde, 6.
PATENTES
Patentes, marcas, modelos a perfeccionados; 119.597. «Un seguro de sistema perfeccionado para armas de fuego portátiles»; 121.097. «Un sistema de carburador para motores de explosión»; 98.966. «Un procedimiento perfeccionado para el tratamiento de materiales por el calor»; 103.362. «Un procedimiento de fabricación de cables metálicos»; 103.363. «Un procedimiento perfeccionado para el tratamiento de cables metálicos»; 103.364. «Un aparato de sistema perfeccionado para el tratamiento de cables metálicos». Para informes o noticias sobre estas patentes y cuanto se relacione con la Propiedad Industrial, dirigirse a los Sres. Clarke, Modet & Co., Alcalá, 61, Madrid, teléfono 52.422.
TRANSPORTES
Askar, Toledo, 113, teléfono 77.693, entre todas las poblaciones España.
VARIOS
Ureño pronto su blenorragia. Jacometrezo, 61; económico.
Pintores, papelistas, todos trabajos, económicos; garantía; 26.629.

LA BARBARIE FASCISTA

Federico García Lorca, el más genial poeta de nuestro tiempo, ha sido asesinado en Granada

Según noticias publicadas en la Prensa de anoche, parece confirmarse el asesinato de Federico García Lorca.

Mantuvimos hasta el último momento la esperanza. Aun hoy nos parece imposible que sea cierta la noticia. No por esperar de la miserable horda que ensangrienta a España nada que signifique respeto a la cultura, sino por orgullo de las glorias de la raza, que por dignidad humana habrían de parecer como banderas inviolables al viento de la posteridad. El asesinato de Federico García Lorca—nuestro indiscutible poeta nacional—adquiere en estos días últimos perfiles de verosimilitud. Todo puede esperarse de los que hicieron comercio y crimen del credo religioso, y aun al mismo Dios asesinarían a cambio de una fusta para apalearse al pueblo. Mal paso éste para los ejércitos de la reacción. Las culpas políticas se purgan con el presidio y la muerte.



te. Al correr del tiempo, los hombres pueden enmendar yerros, y los pueblos salvarse en maravillosas expansiones o contracciones internas. Un régimen puede florecer puro en un campo de cadáveres; pero el asesinato de un poeta como García Lorca—la flor más encendida de nuestro jardín literario—, significa un hecho irremediable más allá del tiempo y del espacio. La historia verdadera se pondrá en pie para acusar a los culpables. Las futuras generaciones de hombres libres repetirán su nombre, y cada verso suyo será como un recordamiento para los hijos de los hijos de esta casta insurrecta y depravada.

El genial poeta de Granada—el más gran poeta nacido allí desde la dominación árabe—vivió tan sólo dedicado al arte y a la poesía. Su prodigioso «Romancero gitano»—el libro de versos más leído en estos últimos años—no era otra cosa que el romance vivo, terso y dramático de Andalucía. Después, Federico García Lorca fué al teatro—clásica tribuna de nuestros más excelentes poetas—, y allí también su paso fué como un vendaval lírico que lo arrasase todo. «Mariana Pineda», «Bodas de sangre», «La zapatera prodigiosa», «Yerma» y «Doña Rosita la soltera o El lenguaje de las flores» han de ser los jaloneos del teatro nuevo. Y con ser el eximio poeta padre de una obra insuperada en nuestros días, aún no había dado a la gloria del pueblo la obra que de él esperábamos, algunas de ellas—nosotros las conocemos—a punto de ser publicadas. Federico García Lorca era no ya el maestro de nuestra juventud, sino por su juventud misma nuestra gran esperanza.

¡Ay, Federico García, como diría él mismo si viviese y contemplase su pluma de bronce y cristal roía para siempre. ¡Ay, Federico García, que contigo muere lo mejor de nuestros sueños al conjuro de tus versos morenos y verdes como el aceite crudo de tus olivares.

Nosotros pedimos al pueblo de España que en el más esbelto y grácil pórtico de la Alhambra—sí la barbarie y la incultura fascista la deja en pie—se grave en oro su nombre, que ha de reflejarse en eternos cabrillos de resurrección en el agua quieta de los estanques que él amaba tanto.

Ya sabe España—y si algún remiso y neutro fingía ignorarlo—lo que significaría el triunfo de la horda clerical, fascista y pretoriana. Esperamos que todos los obispos se apresuren a perdonar a los asesinos del poeta.

En nombre de Dios absolverán a los culpables, como aquellos otros representantes de la Cruz que enviaron a una cárcel por cinco años al dulce fray Luis de León por el horrendo delito de traducir el «Cantar de los cantares». Ya sabe España lo que sería de ella en poder de la cuadrilla facinerosa, que asesina mujeres, niños y poetas.

Los buitres de la reacción han clavado el pico carnicero en el corazón de Federico García Lorca; pero su espíritu es inmortal en su verso. Su verso, que florecerá todas las primaveras sobre las huellas de la pezuña bárbara.

Se crea la Subsecretaría del Aire

La «Gaceta» ha publicado el siguiente decreto:

«Primero. Se suprime la Dirección general de Aeronáutica, creándose la Subsecretaría del Aire, que estará constituida por el Jefeatura de Fuerzas aéreas, la Dirección de Aviación civil, los Servicios técnicos de Aeronáutica, el Servicio Meteorológico Nacional, la Sección de Contabilidad y una Secretaría técnica.

Segundo. Desaparecen las actuales Jefaturas de Aviación mi-

litar y naval, las cuales quedan refundidas en la de Fuerzas aéreas que se crea por este decreto.

Tercero. El ministro del Aire, como jefe supremo de la Aviación, tiene facultades plenas en orden al mando, gobierno y administración de la misma.

Cuarto. Pasarán al subsecretario del Aire las atribuciones que el decreto de 19 de Julio de 1934 confería al director general de Aeronáutica.

Quinto. Quedan subsistentes para la Subsecretaría del Aire las funciones y disposiciones contenidas en el primer párrafo del artículo 3.º, segundo del artículo 4.º,

y artículos 6.º al 9.º del decreto de 19 de Julio de 1934 («Gaceta» del 20), que se asignaban a la suprimida Dirección general de Aeronáutica.

Sexto. Con cargo a los remanentes de los créditos asignados en los tres trimestres del año actual y a los que se concedan en lo que resta de ejercicio para los servicios de Aviación a la sección 4.ª del vigente Presupuesto, y con arreglo a lo dispuesto en los decretos de 1 de Agosto y 1 de Septiembre del año actual.

«Gaceta» del 2 de Agosto y 2 de Septiembre), el ministro de Marina y Aire aprobará gastos y dispondrá pagos sobre la Ordenación de pagos del ministerio de la Guerra.

Séptimo. Quedan derogadas cuantas disposiciones se opongan a lo preceptuado en el presente decreto, y especialmente los decretos de 2 de Octubre y 11 de Noviembre de 1935 y 11 de Enero del año actual.

traerle si se descubrieran sus maquinaciones.

Esta detención es segura que causará sorpresa entre las muchas amistades, adictas al régimen, que, sin conocerlo a fondo, tenía Alvarez Campomanes.

En un registro se encuentran objetos de enorme valor histórico y artístico, incluso una espada del Cid Campeador

Atendiendo indicaciones del grupo sindical La Razon del Obrero, Sociedad de Trabajadores de Sastretería, la brigada de investigación afecta a la Agrupación Socialista Madrileña, brigada que dirigen los agentes Burgos y Sancho, han realizado un servicio de gran importancia para el régimen, y sobre todo para incrementar el tesoro artístico e histórico del Estado.

Los agentes Morales y Caparrós, de la indicada brigada, en un registro efectuado en casa del ex marqués de Falcés, situada en el número 16 de la avenida de Pl y Margall, encontraron los siguientes objetos, cuya enumeración basta para destacar su valor e interés:

Una espada con documento acreditativo de haber pertenecido al Cid Campeador, un icono de pope ruso, orlado de piedras preciosas; dos mantones de manilla, varias figuras de marfil, diferentes objetos de tocador de marfil y ágata, diferentes miniaturas de ágata, varias miniaturas antiguas artísticas, algunas de ellas con piedras incrustadas; un cubrecelz bordado en oro y piedras finas, cojín antiguo bordado en plata y oro, infinidad de objetos artísticos, unas docenas de cubiertos de plata y oro, 28 cuadros de firmas importantes, cuyo valor es incalculable; varias miniaturas japonesas antiguísimas, ocho zafiros antiguos, cinco sortijas antiguas de oro y piedras preciosas, seis alfileres de oro y piedras preciosas, cuatro pulseras de oro y piedras, un reloj de oro de señora, varios códices antiguos, tres armaduras antiguas.

Hallazgo de objetos de valor en Cerecedilla

Días pasados se presentaron en la Comandancia de este batallón los milicianos afectos al mismo Eustaquio Manzanedo, Constantino Díaz Vela, Luciano Sánchez Oro, Tomás Manzanero y Ramón Pintado Graneros para hacer entrega de diversas monedas de oro, de bastante valor, que habían encontrado en un viejo baúl del hotel que para alojarse se les había designado. Anadieron que en el mismo sitio del hallazgo debía de haber más objetos de valor, que ellos no llevaban por no haberse atrevido a registrar, ya que les faltaba autorización para ello. Por la Comandancia se llevó a cabo el registro, y se encontraron, en efecto, más valores en metálico.

Entierro de un marino muerto en la lucha

Málaga, 8.—Ha fallecido a consecuencia de heridas recibidas combatiendo, el marino del crucero «Libertad» Juan Domínguez. El cadáver, envuelto en la bandera nacional, fué llevado a hombros por sus compañeros hasta el cementerio. El cortejo fué numerosísimo.

Un miliciano madrileño se casa en Barcelona

Los contrayentes salieron inmediatamente para Madrid. Barcelona, 8.—Ante el juez número 6 se ha verificado el enlace matrimonial de un miliciano madrileño y una joven de Barcelona. El novio llegó a la una y media de Madrid y antes de las cuatro se había verificado el enlace. El presidente de la Audiencia, Sr. Andreu, envió su automóvil a los contrayentes, así como un ramo de flores a la novia. Dicho presidente ha sido felicitado por la rapidez con que ha ordenado se realizaran los trámites precisos para el matrimonio. Los contrayentes regresaron inmediatamente a Madrid.

Ha sido detenido el ex ministro señor Estrada

Málaga, 8.—Entre las detenciones efectuadas hoy figura la del ex ministro José Estrada, que se hallaba refugiado en el domicilio de un súbdito extranjero, y por sospecharse que haya tenido participación en el movimiento militar fascista. El Sr. Estrada ingresó en la cárcel. También ha sido detenido Eduardo León Cerralbo, director que fué del periódico desaparecido «El Cronista».

JUSTICIA REPUBLICANA

Se dictó sentencia en la causa por los sucesos del cuartel de Zapadores de Alcalá

La sublevación del regimiento de Artillería de Getafe

A las ocho y media de la mañana empieza la sesión para continuar el juicio seguido contra los jefes y oficiales del regimiento de Artillería número 1, de guarnición en Getafe.

Declaró el coronel Pedro Ramírez, y luego lo hizo el teniente coronel Castillo Olivares.

Comparece el comandante Vicente Montojo. A preguntas del fiscal dice que tenía conocimiento de que se había producido un movimiento subversivo en varios lugares de España. Era jefe del grupo que formaban las baterías cuarta y quinta. Sigue diciendo que el cuartel fué atacado con unas descargas. Confirma que se hicieron disparos contra el aeródromo y que en el cuartel había un reflector que enfocaba a Cuatro Vientos. No recuerda quién disparó o mandó disparar la cuarta batería.

Por la tarde comparecieron el comandante José Figueras y el capitán Manuel Enrílez.

La sentencia por los sucesos del cuartel de Zapadores en Alcalá

El Tribunal de Derecho ha dictado sentencia en el sumario por la rebelión del cuartel de Zapadores de Alcalá de Henares.

Confirma este fallo la petición fiscal, salvo en el caso del capitán Salazar, que se rebaja a cadena perpetua, como a los tenientes Ponce, Santiago Antón y Caudville, y alféreces Elena Seco y Gómez Fernández. A seis años de reclusión son condenados por negligencia el comandante Besga y el capitán Castro, y a tres años el teniente Marián y al alférez Martín Vacas.

Ejecución de una sentencia

En la madrugada de ayer fué ejecutada la sentencia que había quedado pendiente de resolución y estaba relacionada con uno de los procesados por los sucesos de la Escuela Central de Tiro, el teniente coronel Ortiz de Landáuzuri.

Seis condenados a muerte en Lérida

Lérida, 8.—Han comparecido ante un Consejo sumarísimo José María Siscar, José Bonet, José María Reñé Esteve, José Pastor, Jaime Susange, Luis Recaséns, José Recaséns, José Zaragoza y Valerio Montori Molina.

La sentencia fué de libertad a favor de Siscar; reclusión contra Jaime Susange y José Zaragoza y máxima pena contra los restantes, habiendo sido ya ejecutadas.

MILICIANOS Y POLICIAS

Se descubre y detiene a un grupo de elementos rebeldes que trataban de dar un golpe de mano contra una emisora de radio

Hace algunos días dimos la noticia de que el Sr. García Atadell había celebrado una conferencia con el juez especial encargado de substanciar los sumarios incoados por la sublevación, Sr. Elola. Esta conferencia tuvo gran importancia, ya que estaba relacionada con unas investigaciones que se efectuaban en virtud de una denuncia recibida por el Sr. Atadell, y en la que, según nuestras noticias, se aseguraba que un grupo considerable de elementos armados de la plantilla de Toledo pretendía realizar un acto contra la emisora Radio España, para posesionarse de ella, y dar desde allí alientos a los rebeldes. Los trabajos del Sr. Atadell con las milicias a sus órdenes fueron en extremo laboriosos. Consecuencia de ellos ha sido la detención de 47 individuos que pertenecían al grupo denunciado. Estos individuos pasaron inmediatamente a disposición de las autoridades, que han dispuesto que se abra un sumario especial.

Otras detenciones

Ha sido detenido el comandante retirado Pedro Sáinz Marqués, que vive en la calle de Larra, 13. —En el Escorial se ha practicado la detención de Enrique Castro Arocs, que se supone estaba en relación con el enemigo. En un registro efectuado en su casa se encontraron documentos comprometedores.

—La escuadrilla Los Líncos de la República, a las órdenes del teniente Estalrich y del suboficial de Asalto García Redondo, practicó un registro en el domicilio del capitán de Ingenieros José Díaz, que vive en Rosalía de Castro, 29, y que se encuentra con los rebeldes. Fueron encontrados emblemas monárquicos, mapas de Valladolid y Burgos, con indicación de los lugares por donde se habían de efectuar los avances. Estos mapas fueron entregados al ministro de la Guerra, que felicitó a los Líncos de la República. —En la calle de Villanueva, 12, domicilio del coronel de Ingenieros Fernando Civeira, también sublevado, se encontraron armas y documentos, entre los que figura una carta de Gil Robles a la señora del citado coronel nombrándole jefe de propaganda electoral.

También han sido detenidos Andrés Palomero Fernández, militar retirado, y Esteban Cano García, conocido derechista, que llevaba un carnet de identidad falsificado. Al primero se le halló una pistola.

—En el domicilio de Félix Verdejo se han hallado insignias de la J. O. N. S. y de F. E. E., fotografías de los ex reyes y documentación fascista, y en el de Carmelo Gete se encontró una pistola y un revólver.

—En el domicilio del presidente de la organización de Viajantes y Comisionistas, afecta a la U. G. T., Arturo Garrido, fueron detenidos por las milicias de Atadell el ex diputado a Cortes de la Ceda por la provincia de Madrid Luis Fernández Heredia y el estudiante de Filosofía y Letras, afiliado a Falange Española, Alberto Arnáez Arnáez. También quedó detenido Arturo Garrido, el cual, cuando se vió descubierto en su traición, trató de utilizar una pistola para agredir a los compañeros que realizaban el servicio de detención; pero el arma le fué arrebatada por uno de éstos.

Un individuo peligroso

Por la misma brigada ha sido detenido un individuo al que se considera como elemento peligroso, apellidado Alvarez Campomanes, el cual parece que tenía una importante misión en nombre del Estado español. El detenido estaba relacionado con diferentes personalidades republicanas. Pretendía marchar al Extranjero, adonde había trasladado ya a su familia, quizá para librarse de las consecuencias que pudiera

Administración de LA LIBERTAD, teléfono núm. 27150

FIGURAS DE LA CAMPAÑA

EL CAPITAN BAYO

Es la Aviación el Cuerpo más moderno del Ejército de España. Breve su historial, refugio de ciencia y valor. Una psicología singular le hace vivo de epopeya. Los caballeros del aire se lanzan al espacio y en él rubrican, con trazos emocionantes, las famosas abnegaciones del deber. De cara al riesgo que los sigue como su sombra, como a la sombra lo dejan detrás en un ansia de aventura y de gloria.

Arranca el historial del Cuerpo de aquella escuadrilla ida a Tetuán en 1913. Y lo define y con-



creta en 1921 con los peligrosos aprovisionamientos de Monte Arruit. Desde la época en que contendieron sobre la supremacía el «Farman» y el «Nieuport», hasta los «raids» memorables de Palos-Buenos Aires, del a Filipinas proyectado por Esteve y los grandes progresos actuales, existe la ruta maravillosa cuyos hitos son sacrificios de muerte y llamadas de gloria.

Ya nuestra Aviación no es los tres biplanos «Farman» de su infancia. No adquirió todavía la plenitud como la de otros países mejor dotada de material; pero dista en sus medios de los de aquella época y las deficiencias suplidas con ventaja una oficialidad distin-

guida, que tiene la audacia por égida, elevado espíritu por escudo y competencia por valedor, percibiéndose difícilmente las cumbres, porque en este Cuerpo, enamorado de la muerte, todo es cumbre...

De no, las borraría la voluntad de estos bravos que se suman y esfuman en la colectividad. Cuando, asombrado por una hazaña en los frentes de esta guerra, el periodista ha querido saber el nombre de quien la realizó, el interpellado informa escuetamente: «Diga usted que la Aviación». Así, para fijar hoy la personalidad del capitán Bayo es preciso que mande las fuerzas de ocupación de Baleares, y aún el capitán Bayo se oculta siempre en las versiones oficiales. Como Sandino, es parco e impersonal en sus referencias. Pero los hechos lo delatan... La victoria sobre la columna Castell, los bombardeos de Soler, San Carrió, Porto Cristo, los avances a Monacor; los desembarcos del «Ciudad de Cádiz»; la acertada coordinación de escuadrilla de hidros, fuerzas regulares y milicianos; las incursiones en la isla y el espíritu de los combatientes, revelan un mando vigilante, experto, saturado de arte militar; el del capitán Bayo, en suma.

No necesitaba esta demostración de Baleares el realce de sus méritos, que culminan en los servicios de aviador. Como tal, es un sólido prestigio, ganado en la perpetua ofrenda de inteligencia y valor a sus deberes militares y a los ideales republicanos vinculados a la patria.

Larga y nutrida hoja de servicios, en la cual destacan proezas que a veces titó con su propia sangre; amor acendrado al uniforme, que ostenta las alas gloriosas; juventud plena consagrada al ideal y constante superación de sí mismo, engendradora por cariño al aparato en que surca los aires con pulso firme y seguridad de triunfo, hacen a este bizarro capitán una luminosa esperanza de la República.

Y ahora, cuando la rodearon peligros, el capitán Bayo, caballero en su hidros, surcando el espacio, reverdece las glorias de la Aviación, lindantes con la leyenda, y él alienta las heroicas tradiciones de la raza.

UNA CARTA DEL SULTAN

Lamenta que sus súbditos sean empleados para combatir a España

Los periódicos parisienses publican una información, según la cual el sultán de Marruecos ha dirigido una declaración escrita al residente general de Francia en Marruecos, que actualmente reside en Rabat.

El sultán comienza diciendo que asiste con tristeza a la lucha sangrienta entablada en un país amigo como España, cuya influencia se ejerce sobre una parte del imperio marroquí.

«A la emoción que nos causan los sufrimientos de nuestros súbditos—sigue diciendo—se agrega el profundo sentimiento por el hecho de que algunos de ellos puedan ser llamados a sostener la guerra sin cuartel que se desarrolla en España, no para defender a este país contra una agresión extranjera, sino, por el contrario, para combatir a los propios españoles.»

El sultán termina diciendo que

desde la iniciación de los acontecimientos de España ha podido percibirse con satisfacción de que el Gobierno francés ha adoptado todas las medidas útiles para evitar que otros marroquíes participen en las luchas que el sultán dice deplorar profundamente.

Los cónsules de Francia e Inglaterra desmienten unos rumores

Valencia, 8.—El gobernador ha recibido la visita de los cónsules de Francia y de Inglaterra para protestar contra los rumores circulados de que dichos cónsules han extendido pasaportes para facilitar la huida de España de determinados elementos.

Han aprovechado esta ocasión para volver a patetizar su leal amistad al Gobierno español legalmente constituido.



TOLEDO.—El jefe del Gobierno y ministro de la Guerra, señor Largo Caballero, observa en los planos que la muestra el general Asensio los efectos de nuestra artillería sobre el Alcazar de Toledo en el día de ayer.

(Fot. Alfonso.)